

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto, 10 céntos.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXXV.—Núm. 11.627

SUBSCRIPCIÓN Un mes 2 pesetas.
Extranjero, semestre, 20 »

Palma de Mallorca, Viernes 21 de Septiembre de 1923

REDACCIÓN Y TALLERES: Calle de los Claves, 2
ADMINISTRACIÓN: P. Cort, 36.—Teléfono n.º 8

DEL MOMENTO

Los exámenes del Bachillerato Universitario

Ha sido revalidada la Real orden que fué dictada el pasado mes de junio disponiendo que pasen a Baleares los Tribunales de exámenes para el Bachillerato Universitario de los alumnos de los Institutos de Palma y Mahón.

Ha quedado consolidada la disposición relativa a que los alumnos que cursan el bachillerato universitario en los Institutos de Segunda Enseñanza de Palma y Mahón, puedan examinarse en los mismos, a cuyo efecto pasarán a tales centros los tribunales de exámenes de la Universidad de Barcelona.

De ello hemos de congratarnos puesto que representa un evidente beneficio, bajo distintos aspectos, para tales alumnos y por tanto para sus familias, el que se les exonerase a la obligación de tener que trasladarse fuera del lugar de su habitual residencia.

Por lo que al Estado respecta hemos de mostrarnos satisfechos de su condescendencia a la súplica que le fué dirigida para que dispusiera que en lugar de tener que pasar los alumnos que cursan el bachillerato universitario a Barcelona, viniesen a Palma los Tribunales examinadores a darles validez académica.

Pero no podemos mostrar igual satisfacción por lo que respecta al comportamiento de las corporaciones públicas que habían sido llamadas a contribuir a solventar el problema que para los estudiantes de bachiller creó la reforma de esos estudios, dividiendo el grado de bachiller en Elemental y Universitario, creando consecuentemente para los alumnos que cursan este último la obligación de validar sus estudios ante las Universidades del Reino.

La Diputación y el Ayuntamiento fueron llamados a contribuir a solventar aquella dificultad tomando a su cargo el abono de los gastos que irroga la venida y estancia de los Tribunales examinadores.

Ello importará unas pocas miles de pesetas al año que repartidas entre las dos Corporaciones cuyos presupuestos alcanzan la cifra de varios millones, no perturbará en lo más mínimo la función administrativa de ambas.

Pesando en cambio la obligación de cubrir tales gastos sobre los alumnos que se examinan ante tales tribunales, esa nueva obligación supone una dificultad más de orden económico que contribuye a hacer, sino imposible, difícil la instrucción a quienes no cuenten a más de la voluntad y la inteligencia, con recursos económicos.

Facilitar los estudios, así los primarios, como los secundarios y universitarios, es una obra no solo de cultura sino eminentemente social. Es evidente que constituye una improcedencia el hecho de que la falta de recursos tenga que ser traba para que la voluntad al estudio y la inteligencia no sean fuerzas bastantes para dar satisfacción a tan elevadas aspiraciones.

Facilitar económicamente los estudios de toda naturaleza, es empresa de cultura y es obra social de relevante mérito.

A este fin fueron el Ayuntamiento y la Diputación requeridos una y otra vez para que abonasen aquellos gastos.

El Ayuntamiento mostrósese en principio dispuesto a ello.

La Diputación en cambio no ha expresado opinión alguna respecto al particular.

Los alumnos que se presentaron a los exámenes ordinarios de este curso, tuvieron que abonar los gastos de referencias.

Este año quizás tenga disculpa la actitud de las expresadas Corporaciones, puesto que cuando accedióse que pasasen a Palma los Tribunales examinadores, regían ya los presupuestos corrientes en los que tal cargo no pudo ser previsto, y no se contaba con recursos para hacer frente a tal eventualidad.

Ahora se están confeccionando los presupuestos para el próximo año.

Ha sido confirmada la Real orden disponiendo que pasen a Baleares los Tribunales de exámenes para dar validez académica a los alumnos de los Institutos de Palma y Mahón que cursan el bachillerato universitario.

Puede conoerse la cifra del gasto que ello irroga por haber pasado ya a esta ciudad dichos Tribunales.

¿Porqué no se previene en los presupuestos del año próximo una atención tan provechosa, y de tan elevados fines?

CARNET DE UN CURIOSO

COSTUMBRES DE PUEBLOS PRIMITIVOS

De La Defensa de Medellín (Colombia), tomamos la siguiente curiosa nota:

Una extraordinaria ceremonia nupcial se ha celebrado recientemente en Bardoi (India).

Los novios fueron, nada menos, una jovencita y una niña sagrada.

Es necesario explicar que esta clase de matrimonios es muy común. En este caso, la muchacha que quedó ciega a la edad de seis años, fué considerada como candidata a la soltería perpetua. Por ello ha sido casada con la hija, que ha de librarse del desprecio a que son relegadas las solteras de aquel país.

Con gran frecuencia los hombres también se casan con árboles.

Cuando un hombre pierde a dos esposas, y desea casarse con una tercera, le entra el temor de perderla también. Así es que, antes del matrimonio, el novio se casa con un plátano o cualquier otro árbol.

La ceremonia se hace exactamente igual que si se tratara de un matrimonio de hombre y mujer, y al terminar, el árbol es cortado y llorado como si estuviese muerto.

Y entonces pasa a ser la tercera esposa, que pasa a ser la cuarta y que queda, así, libre de toda mala influencia.

Algunas veces, cuando no se encuentra un novio conveniente para una mujer, se casa ésta con una espada o cualquier otro objeto. De esta manera queda libre de los reproches a que se hacía acreedora por parte de los miembros de su casta. En la India el matrimonio se considera como un deber santo.

EL CONFORT DE LAS NUEVAS UNIDADES DE LA FLOTA INGLESA

Las nuevas unidades de la flota inglesa, a las que pertenecen el submarino famoso «Royal Oak», están provistas del mayor confort moderno.

En la popa los oficiales están lujosamente instalados en fastuosos camarotes.

La marinería es alojada en espaciosas habitaciones, bien iluminadas y aireadas, en las que cada hombre posee un armario metálico cerrado con llave.

Numerosas salas de duchas son puestas a la disposición de los hombres. Además de la cantina, los marineros poseen salas de descanso, amuebladas con canapés y un piano. Una biblioteca gratuita, diarios, revistas... y un cine que funciona todas las noches y cuyos programas son renovados frecuentemente.

INSTRUCCION PUBLICA

Rusia ha destinado en el presupuesto de 1923 para la instrucción pública 340,000,000 de rublos oro y 247 millones de id. id. para el seguro social.

6,500,000 PIES DE MADERA

En Punta Mals, 80 millas de Balboa, Panamá, se trabaja en el salvamento de vapor inglés «Cynthiana», de 10,800 toneladas, 437 pies de largo y 57 de manga, que se embarracó con un cargamento de 6,500,000 pies de madera.

ACUARIO DE BERLIN

En el acuario de Berlín se exhiben 214 nuevas variedades de peces tropicales de colores brillantes, las que proceden de las más remotas regiones de la tierra.

URUGUAY

Los derechos de importación de las sardinas envasadas en aceite han sido reducidos en un 10 por 100 en Uruguay.



El ilustre mallorquín General Weyler, en su finca «Son Roca», con su hermana doña Celestina, su hijo el Marqués de Tenerife, otros familiares y una comisión de vecinos de las barriadas de Ca'n Lluís y So'n Ferriol, que el pasado lunes la visitaron con motivo de cumplir el Duque de Rubí el 90 aniversario de su nacimiento.

CRONICA DE PARIS

Como venden sus libros los franceses

(Para LA ULTIMA HORA)

En la Exposición Internacional de Prensa, verificada últimamente en Praga, se ha visto cuantos progresos ha realizado la prensa, para la difusión del pensamiento humano. Allí han estado representadas las principales naciones productoras de libros. Todas ellas han presentado ediciones y procedimientos mercedores de aprecio. Pero, no será exagerado decir que, entre todas, ha obtenido gran éxito la manifestación francesa, constituida por la Casa que para la difusión de sus libros han creado los editores franceses en París. Diremos algunas palabras sobre esta casa, que no es una editorial, no es propiamente productora, sino vendedora de libros, al comercio del mundo entero, creada no para competir con otras casas sino para favorecerlas, comercialmente, a todas. En tal concepto lo que digamos de esa asociación no constituirá otra cosa que un ejemplo, tal vez imitable en otros países.

La Maison du Livre está situada en un terreno regalado por el Ayuntamiento de París, en 1920, a la corporación de la librería y a título de apoyo a la propaganda del Arte y de la Literatura.

Su modo de funcionar es muy sencillo y ordenado. Sus fines son facilitar las relaciones entre editores y libreros, entre los productores de libros y los vendedores de esta producción: facilidad al vendedor de los producidos y al comprador, al por mayor, de ese producto.

Como el interés de editores y libreros en el buen éxito de este mecanismo comercial es común, la Casa del libro está regida por un Consejo de doce editores y doce libreros. Este Consejo se reúne frecuentemente y estudia y resuelve todo lo relativo a sus negocios colectivos.

Cada uno de los editores asociados remite a la institución cierto número

de ejemplares de cada obra que publique. La Casa almacena los ejemplares y añade a su Catálogo el título de la nueva obra: el título y además el género de la publicación, el nombre del autor y del editor. A más de la inclusión en el Catálogo, de cada obra nueva se hace la correspondiente ficha que se clasifica, a la manera de las Bibliotecas.

Los libreros de la capital adquieren las publicaciones directamente en esta Casa; y tienen la ventaja de encontrar en ella todas las obras que les interesan sin perder tiempo en dirigirse a cada editor por separado. Para los libreros de provincias y del extranjero, la misma facilidad resulta al hacer sus pedidos.

Claro está que además de las obras recientes, la Casa reúne en sus depósitos cierta cantidad de libros clásicos de fondo y de todas las demás obras que los editores hubieren publicado en cualquier momento y quieran incluir en el Catálogo de la Casa del libro.

Hasta hoy, el Catálogo y el fichero correspondiente comprende unos 350 mil títulos. Va en aumento constante. Es muy escaso el número de títulos que se berran, por estar agotada la edición y renunciar el editor a nuevas ediciones.

Como hemos dicho, esta Casa sólo vende a libreros: jamás a simples particulares. Para la plaza de París las ventas son considerables; pero donde estas ventas adquieren proporciones impresionantes es para las provincias y para el extranjero. Las estadísticas, minuciosamente llevadas por el citado organismo hacen ver que desde 1920, fecha de la fundación, hasta 1922, según una primera cuenta se habían expedido 3.900.000 kilogramos de libros, por valor de 75.000.000 de francos. Con posterioridad a estas cifras se han computado 30.000.000 de

francos, lo que hace que en totalidad el valor de las mercancías vendidas pasaba en dicho año de 105.000.000 de francos.

Hoy están triplicadas estas cifras. Y es de notar que las circunstancias no favorecen esta industria, ni en el interior ni en las exportaciones.

Pero en este caso, como en otros que pudiéramos traer a la memoria, la buena organización hace milagros. A pesar de que el correo cotidiano es enorme ningún pedido tarda más de veinte y cuatro horas en cumplimentarse. Con igual rapidez se atienden las reclamaciones. Todos los días se pasa revista a las notas de las entradas y salidas de libros, para que siempre haya existencias disponibles. Un pedido no se aplaza nunca por falta de mercancía disponible. Como no sea cuando del retraso el mismo editor interesado. Aun así, la casa del Libro toma sus precauciones, de manera que, a no ser por agotamiento de la edición, el librero cliente no sufre perjuicio por la demora en el envío del pedido.

Todos cuantos se ocupan en este ramo del comercio saben cuán importante es la rapidez en la venta de libros. En toda clase de comercio el atender al particular que desea un artículo, es cuestión de perder o ganar un cliente: perderlo si siendo el se le desatiende; ganarlo si por primera vez se le complace. Pero en librería es todavía más esencial la complacencia, pues la clientela no se reúne ni se adquiere fácilmente; está muy singularizada y además, esta es la verdad, tiene mayores exigencias que otras.

He aquí como cultivan los franceses su poderosa industria editorial tan esparcida por el mundo.

IGNACIO VILLAGIMENA,

París, Septiembre de 1923.

LA AVENTURA DE OSCAR

DA UN PUÑETAZO AL INSPECTOR, LE PONE UNA MESA EN LA CABEZA Y HUYE

Una estratagemata que acaba mal

Marsella.—El 4 de agosto último fué robada en Clermont Ferrand una joyería, y los ladrones se llevaron alhajas por valor de 800.000 francos.

La policía supo que uno de los ladrones estaba en Marsella, y a los pocos días detuvo en esta población a un tal Oscar Mierle.

Este comenzó negando su participación en el robo; pero anteayer presió nueva declaración y dijo que él se había limitado a ser cómplice, y que cuando lo prendieron dedicábase a vender por cuenta de un joyero de Marsella, que les había comprado todas las joyas robadas.

El juez le preguntó como se llamaba el joyero marselés en cuestión, y él respondió que lo ignoraba, pero que sabía que iba todas las tardes a un «bar» del barrio de la Bella de Mayo, donde se juntaba con sus cómplices.

En vista de ello el juez ordenó que Oscar fuera sacado de la cárcel y lle-



MADRID.—Grupo de concurrentes al Lyceum Femenino, donde se ha dado un té en honor de las Delegadas del Congreso de Mujeres Universitarias que se está celebrando en la Corte.

NUESTROS COLABORADORES

Paseando por Mallorca

BONANY

Casi en el centro geográfico de Mallorca, entre las villas de Petra, San Juan, y Villafrauca de Bonany, alizase tranquila en la soledad de un montículo la ermita llamada de Nuestra Señora de Bonany.

Desde la altura, donde el Señor tiene un templo pequeñito y la Madre de Dios una imagen antigua y pesadamente restaurada domina el ancho y largo llano de Mallorca que el mar aprisiona por un lado y las montañas del norte abrigan por el otro.

Desde allí se cuentan por decenas, gran parte de los pueblos de la isla, desde Petra, San Juan y Villafrauca que el pie del monte voluntariamente se humillan, hasta las grandes ciudades de Manacor, Felanitx, e Inca dibujándose allí en la lejanía, que sobre la llanura se alzan con algo de soberbia y mucho de majestad.

De día el sol pone su brillante nota de luz al ancho panorama que al observador se rinde y hace dormir alejados los pueblos ricos en prados fértiles y fecundamente verdes. De noche en el silencio profundo de la naturaleza, en la oscuridad miedosa que corona la ermita, solo las esquilas del ganado parece que se quejan del silencio, solo las luces lejanas de los pueblos rompen la oscuridad.

La vida de la ermita, es pura y sen-

cilla, pacífica y honesta. Cinco ermitaños se reparten los cuidados del cenobio; uno las faenas de la casa, otro las de la iglesia los tres restantes las del campo. Todos usan juntos, los mismos rezos y a las mismas horas cada día. Cortan el sueño al mediar la noche para rezar más y el martirio que a su cuerpo dan, lo niegan al curioso que pregunta, bajando los ojos por temor a ver en los otros un destello de admiración. En esta vida penitente llena de paz y sueño de eternidad no pueden ni sabrían ser malos y Dios los premia siendo santos.

Los grandes acontecimientos del mundo, las poderosas ambiciones de los hombres, las locas divagaciones de la fantasía, las ansias y deseos se aquietan o se apagan antes de llegar allí y así no interrumpen la quietud sublime de la vida de la ermita, la visión serena de otras más intensas realidades, la consecución de las más bellas esperanzas.

JOSÉ M.ª CONRADO.

Mallorca 11-8-923.

GUIA DE BALEARES.—Pequeña guía de Mallorca con un mapa y un detallado plano de Palma, encuadrada, 2 pesetas. Librería de J. Tous.

vado al «bar» en compañía de dos inspectores.

Los tres sabieron a un «taxi» y se dirigieron al bar en cuestión. Como se trataba de una estratagemas, Oscar no iba atrás.

Se sentaron a una mesa y pidieron un aperitivo. Al poco tiempo entró un hombre vestido con decencia, que se sentó a una mesa inmediata y pidió un «bock» de cerveza.

—Ese es—dijo Oscar.

Uno de los inspectores se levantó, se aproximó al bebedor de cerveza y le preguntó si era joyero, y como el otro le contestara afirmativamente, se precipitó sobre él y lo esposó, después de una lucha cuerpo a cuerpo.

Pero mientras se desarrollaba esta escena, con gran asombro de los consumidores que había en el bar, Oscar, aprovechando un momento de distracción del inspector que había quedado vigilándolo, dió a éste un puñetazo, le derribó, cogió la mesa, se la puso al policía encima de la cabeza, saltó sobre unas sillas y tomó la calle, donde desapareció a todo correr.

No ha sido posible encontrarlo.

En cuanto al joyero preso, que se llama Agustín Mori, y que tiene su establecimiento en el número 102 de la calle Louban, ha sido metido en la cárcel, no obstante sus protestas de inocencia.

DICEN QUE LA TCHEKA TRATA DE ASESINAR A TROTSKI

También se refería lo mismo en 1924 y el propio Trotski lo desmintió.

Nauen.—Según un telegrama de Moscú, que publican algunos periódicos alemanes, la situación de Trotski es cada día más difícil. Se asegura que, vigilado por la Policía política, tiene la vida constantemente en peligro.

Esta noticia, de procedencia más que sospechosa, no es sino la repetición de otras publicadas días pasados en la Prensa alemana. Según tales informes, Trotski, que vive desterrado en un pueblecito situado entre el Turquestán chino y Mongolia y a 200 kilómetros del ferrocarril más cercano, está sometido a tan estrecha vigilancia, que se le prohíbe recibir visitas y se le abren todas sus cartas que recibe. Ha de mantenerse, y mantener a su mujer y al más pequeño de sus hijos, con quince rublos al mes. Para remediar el inevitable déficit, Trotski traduce y escribe libros originales como el recientemente publi-

cado «¿Adónde va Rusia?», del que nos hemos ocupado hace poco en estas columnas.

Según los informes alemanes, estos detalles de vida de Trotski en el destierro han sido conocidos por una carta de Rakowik al embajador soviético en París, también desterrado en Astrakán por su actitud opositorista desde noviembre pasado. Se afirma que Trotski consiguió hacer llegar una carta suya a Rakowik, en la que le relataba la persecución de que se le hace víctima.

Durante largos días se le priva de viveres y se encierra a sus amigos y familiares que intentan visitarlo. En los últimos días de agosto, la Tcheka sitió la casa en que vive Trotski e hizo varias descargas de fusilería, a las que el ex jefe del ejército rojo y su hijo respondieron utilizando sus fusiles de caza, únicas armas de que disponían.

Repetidas veces conviene poner en cuarentena estas noticias, cuya rectificación no tardará seguramente, como ocurrió con la información, también alemana, que presentaba a Trotski viviendo de incógnito en Berlín, después de haberse evadido de su destierro.

El año 1924, cuando Trotski sufrió su primer destierro en el Cáucaso, circuló por todos los periódicos europeos una información exactamente igual a ésta: se le sitiaba por hambre, se le aislaba, y la Tcheka trataba de asesinarle, disparando de noche contra su chalet. El propio Trotski desmintió estas noticias así que recobró su libertad, sin renunciar, como se pretendía, a su posición frente a los dictadores y a la burocracia bolchevista.

Por 5 Pts.

Herencia y educación, por Enrique B. Madrazo, 5 pesetas.
Tonin y su héroe, por José María Penitente, 250 id.
La historia del difunto Evelsham, por H. Wells, 150 id.
Fanny, por Ernesto Feydeau, 150 id.
Los naufragos del Jonathan, por Julio Verne, 2 id.
Anuario del Observatorio de Madrid, 5 id.
Cramófonos de América por Fray Canali (Emilio Bobadilla) 3 id.
De venta en la Librería de José Tous.

Segundo piso para alquilar

Hay uno en la Plaza de Cort.
Informes: Librería de José Tous.

guno acaso de fuente extranjera, que corresponde mal a la hidalga hospitalidad española; otros, de «los de siempre». La chusma que vivía del hampa y añora el tiempo de sus triunfos e influencias, ¿qué decir contra estos tales? ¡Buen sentido patriótico y virilidad de la opinión casta el mejor antídoto y la más definitiva sanción de semejante proceder.

Por lo pronto han devalorado momentáneamente la moneda nacional o influido en las cotizaciones, lo que pudiera ser uno de los fines perseguidos al que cooperan inconscientemente muchos alarmistas de buena fe.

Otros rumores recogidos, que conviene deshacer. El Gobierno no ha pensado ni por un momento en conceder paga extraordinaria a los funcionarios, a cuyo principio es absolutamente opuesto cualquiera que sea la liquidación del presupuesto, pues si es favorable como espera, además de atender con parte del superávit a incrementar los fondos de la Caja de Amortizaciones, de que tantas mejoras puede esperar la situación del Tesoro público, acudir a otras necesidades más justificadas y apremiantes, pues los funcionarios, especialmente los que trabajan horas extraordinarias van obteniendo cada día más adecuadas remuneraciones. Otra cosa sería prevenir la posibilidad para los nuevos presupuestos que rebajar los sueldos a las pensiones y sueldos bajos y aún de mejorar en lo posible la situación de las clases pasivas a quienes no han alcanzado los beneficios de la ley vigente promulgada por el Directorio altilar.

Para acabar de una vez en menobras y alarinas el Gobierno declara categoricamente que se siente muy asistido de la opinión pública y por tanto se considera más fuerte que nunca y mantiene la integridad de sus planes y propósitos porque así crea servir al país.

En cuanto a actitudes corporativas de autoridad, ni siquiera admite el comentario. No basta sólo con su corrección, sino su adhesión más ferviente e indudable manifestada y comprobada en cuantas ocasiones han sido propicias a ello. De otro modo podrá pensar o hablar los rufianes, pero no las personas serias que las integran y saben muy bien a que atenerse y cual es la conducta que imperativamente les señala el cumplimiento de sus deberes.

La hazaña del ingeniero La Cierva

Comentarios de la prensa francesa

Madrid 20 (11 n.)

París.—La magnífica demostración realizada ayer por el ingeniero español señor La Cierva, ha despertado vivísimo interés en los círculos aeronáuticos.

Todos los diarios dedican extensos comentarios a esa hazaña y al autogiro La Cierva, subrayando la importancia de este invento para el porvenir de la aviación, particularmente desde el punto de vista de la seguridad.

En un artículo de carácter técnico, el «Figero» se ocupa extensamente del aparato español y dice que, por primera vez se ve resuelto el problema más importante en lo que concierne a la seguridad en el vuelo, o sea, al de los cambios bruscos o pérdida de velocidad, y termina diciendo que la jornada de ayer debe quedar señalada, especialmente en las efemérides de la aviación.

El señor La Cierva ha recibido muchas felicitaciones de los técnicos franceses.

Lo que dice el ministro del Aire de Francia

París.—Refiriéndose al autogiro del ingeniero español La Cierva, el ministro del Aire Ginas ha dicho: Considero el invento de La Cierva de un gran interés, hasta el punto que hace dos años había tratado con el inventor para que viniese a Villacoublay con su aparato a fin de proceder a algunas demostraciones. Vino efectivamente. La facilidad de vuelo

y de aterrizaje según la vertical ha apasionado siempre a los técnicos de la aviación. La fórmula de La Cierva debe retener la atención, hay que profundizarla pues abre un nuevo dominio del aire. Es preciso trabajar en este sentido.

El aviador español La Cierva sufre un accidente

Le Bourget.—Esta tarde a las 15'15, cuando el aviador español La Cierva hacía un vuelo de ensayo en su autogiro guiado por el propio señor La Cierva y acompañado de un amigo, el aparato cayó, resultando con importantes desperfectos.

Tanto el señor La Cierva como el pasajero resultaron ileso.

Un nuevo aparato aéreo

Madrid 20 (11 n.)

Detroit.—La sociedad Packard de construcción de automóviles, anuncia haber realizado con gran éxito unas experiencias de un aeroplano provisto de un motor tipo Diesel. Es la primera vez que se utiliza este motor para la aviación.

El motor en cuestión representa también una novedad en la industria del automóvil y una concepción enteramente nueva. Funciona por medio del petróleo en bruto. No hay carburador ni magneto, ni ningún aparato de ignición. El petróleo que lo alimenta, comprimido por una mezcla de aire en el cilindro se inflama y arde, despidiendo los gases propulsores. Este motor, además de otras ventajas, tendría la de no presentar peligros de incendio y funcionar con gran economía.

Detalles del tornado que azota el mar de las Antillas

Efectos del huracán en las islas de Barlovento, según datos oficiales

Madrid 20 (11 n.)

Londres.—Según los telegramas oficiales recibidos en el ministerio de Colonias, relacionados con los daños causados por el último ciclón, en las islas de Barlovento, han resultado 40 muertos y 70 heridos en la isla de Montserrat, 13 muertos y 50 heridos en la isla Nevis y seis muertos en la isla de Saint Kitts.

De las investigaciones practicadas se deduce que topas las víctimas pertenecían a la población obrera.

El total de los daños sufridos por los edificios administrativos del Gobierno y las viviendas de los indígenas, como consecuencia del huracán que ha azotado las islas Dominica, Montserrat, St. Cristobal y Nevis, se eleva a más de cien millones de libras esterlinas.

En la Florida perecieron 350 personas

Tallahassee (Florida).—Las autoridades han declarado, después de haber realizado una inspección en los distritos devastados, que el tornado ha causado en la Florida 350 muertos, todos en la región de Okcechober, en el extremo sur de la Florida.

El ciclón avanza ahora hacia Méjico

Méjico.—Un violento ciclón avanza hacia Veracruz.

El barómetro baja y la lluvia cae a torrentes.

Las autoridades han cerrado el puerto.

El huracán se desplaza hacia el Noroeste

Washington.—El ciclón se ha desplazado en dirección NE., afectando actualmente a casi toda la costa americana hasta Boston.

Las medidas que propone el diputado por Guadalupe para remediar la situación de su distrito

París.—El señor Gandace, diputado de Guadalupe, ha hecho gestiones cerca del Gobierno para que presente un proyecto de ley abriendo créditos de socorro a los damnificados de Guadalupe.

El señor Gandace ha solicitado que al mencionado proyecto se le dé el carácter de urgencia; que Guadalupe se beneficie sin retraso de los pagos que haga Alemania en mercancías, lo que, a su juicio, ayudaría en gran manera al restablecimiento de las ciudades y a la restauración de las industrias, y que éstas últimas sean autorizadas, a título excepcional, para fabricar ron, con la caña de azúcar que no haya sido completamente destruida por el ciclón.

Los daños causados en la isla de Nueva Providencia

Nassau.—Los daños causados por el ciclón en la isla de Nueva Providencia se elevan a 200.000 libras esterlinas.

Se ignora el paradero de varias embarcaciones.

El Comité de socorros los ofrece al gobernador de las Bahamas; pero éste dice que no son precisos

Miami (Florida).—El Comité de socorros ha ofrecido al gobernador de las islas Bahamas, el envío de un barco para socorrer a la población.

El gobernador ha contestado que dicho envío ya no era necesario y que las condiciones normales habían sido restablecidas.

El tornado va hacia el mar

Nueva York.—El ciclón se dirige actualmente hacia alta mar.

Se aprueba la constitución del gran Consejo Fascista

Madrid 20 (11 n.)

Roma.—El gran Consejo Fascista ha aprobado por unanimidad la constitución del Gran Consejo bajo la presidencia del jefe del Gobierno. Los miembros ordinarios del Consejo serán los presidentes de las Cámaras, los ministros, los jefes de las corporaciones, el jefe del Estado Mayor del ejército, los presidentes de las confederaciones y sindicatos obreros y agrícolas e industriales.

El Gran Consejo es el órgano supremo que coordina todas las actividades del régimen y tienen facultades para deliberar en los casos fijados por la ley y da su opinión sobre las proposiciones que le someta el Gobierno.

El Gran Consejo ha deliberado sobre la lista de diputados, sobre los estatutos del partido, sobre el nombramiento de miembros del Directorio fascista, sobre todas las cuestiones de carácter constitucional, como la sucesión del trono, los poderes; sobre la composición y funcionamiento del Gran Consejo y del Parlamento, las atribuciones del presidente del Consejo de ministros, del Estado y de la iglesia católica. Ha examinado también los tratados internacionales.

Se ha acordado que los miembros del Gran Consejo no pueden ser detenidos o sometidos a procedimiento penal sin la autorización del Gran Consejo.

Las sesiones son secretas.

Un oso del Retiro sale de la jaula y se le mata a tiros

El animal hirió a un mozo de limpieza

Madrid 20 (11 n.)

Un oso de la Casa de fieras del Retiro hirió gravemente a zarzapos al mozo de limpieza de la jaula, Gabriel Rodríguez.

La fiera salió del parque y la mataron a tiros los guardas.

El oso contaba once años de edad. Lo adquirió el Ayuntamiento en Hamburgo, hace cinco años por la cantidad de 17.000 pts. Era de la raza más forzada pues pueden abrir profundos hoyos de hielo y arrastrar muchas millas, presas pesadas. Pesa mil kilos.

En el Parque del Retiro queda otro oso del mismo precio, pero aun más bravo y temible, por ser de edad más avanzada.

Cuando los guardas del Retiro, después de haberle causado grandes heridas con balazos, y estando en el suelo, el animal tenía fuerzas aun para tirar zarzapos contra los cazadores.

Parece que el oso será diseccionado y se colocará en el Parque para que sirva de aviso a los encargados de la limpieza de las jaulas.

El mozo herido continúa en el equipo quirúrgico, en estado gravísimo.

Es casado y tiene tres hijos.

Aviadores franceses en poder de los moros

Gestiones para el rescate

Madrid 20 (11 n.)

Hace varios meses a causa de una avería, tuvieron que aterrizar en territorio español de Río de Oro los aviadores franceses señores Relne y Serre, siendo aprisionados por unos cabileños.

Los representantes de España hicieron gestiones para el rescate. Los cabileños, a parte del precio del rescate piden les devuelva Francia algunos individuos pertenecientes a la tribu.

Las autoridades españolas y francesas se han puesto de acuerdo para proseguir las gestiones.

Se confía que esa gestión común dé los resultados apetecidos.

Un bailarín mata a su esposa

Madrid 20 (11 n.)

Sevilla.—En una casa de huéspedes de la calle de Jesús del Gran Poder, Francisco Cardoso, de 40 años de edad, de profesión bailarín, disparó dos tiros de revólver contra su esposa Mercedes González, de 28 años, tanguista de cabaret, matándola.

En seguida se disparó dos tiros en la cabeza, quedando moribundo.

El suceso se ha desarrollado estando el matrimonio acostado; y en la misma habitación dormían cuatro hijos.

Hace pocos meses habían llegado procedentes de París.

A Francisco se le ha trasladado al Hospital, en estado agonizante.

Extranjero

Estado de salud de Chamberlain

Madrid 20 (11 n.)

Londres.—El señor Chamberlain ha comunicado directamente noticias a su ministerio de Negocios Extranjeros, diciendo que su estado de salud ha mejorado considerablemente desde que emprendió su viaje y que está encantado de éste.

Parece, pues, justificadas las informaciones publicadas por los periódicos, diciendo que el señor Chamberlain no volvería a ocupar su cargo en el Foreign Office a su regreso a Londres.

Eso es, por lo menos, lo que manifiestan en los centros bien informados de esta capital.

Nuevas detenciones de sacerdotes.—Una proposición de los católicos

Méjico.—La policía ha detenido a diez sacerdotes católicos por suscrítores de haber infringido las nuevas leyes religiosas.

A principios de septiembre los católicos entregaron en el Secretariado de la Cámara una memoria apoyada por dos millones de firmas. Las reivindicaciones expresadas por los católicos son las siguientes:

Reconocimiento de la existencia y de la personalidad de diversas Congregaciones religiosas.

Reconocimiento de la separación y de la independencia entre la Iglesia y el Estado, y por lo tanto este último no debe en consecuencia legislar en materia religiosa.

Establecimiento de una separación que no sea un régimen de hostilidad, sino de colaboración amistosa para el bien común.

Bandidos turcos atacan poblados del Irak

Bagdad.—Unos bandoleros atacaron ayer tres poblados del Irak, habiendo resultado tres muertos a consecuencia de la lucha que se estableció entre los habitantes de dichos poblados y los malhechores.

Estos legaron llevarse una importante cantidad de ganado.

Las autoridades han ordenado que varios aviones ingleses salgan a perseguir a los bandoleros.

Descubrimiento de unas aguas que contienen radio

Moscou.—En la región de Okhta, el profesor Bogialenski ha encontrado radio en una corriente de agua que salió al producirse un sonda en un terreno petrolífero.

Según el citado profesor la cantidad de radio es muy importante y será muy fácil extraerlo.

FABRA

COMERCIANTES

Quiero V. recibir sus generos con prontitud que compra en Barcelona? Indique siempre sean entregados a la Agencia R. Euxó Labori, Castañes, 8 Casa en Palma de Mallorca; B. Muley y Barga.

La Comadrona Doña Rosa Clar

Participa haber abierto de nuevo su despacho en Avenida Marqués de la Ceniza número 9—1.º—en donde ofrece sus servicios a su distinguida clientela.

JUAN TICOLAT Dentista

Participa a su distinguida clientela que después de visitar varias Clínicas dentales del extranjero ha abierto nuevamente su Gabinete Dental Calle Jaime II—84—Palma

PIANOS y AUTOPIANOS Chassaigne Freres y Schumann

Antigua Casa Banqué, Calle Colón

HUEVOS A 2'70 PTAS.

Frosos y asegurados, Baratillo, número 11, Ca'na María dos hous.

ENSEÑANZA RAPIDA

Se dan lecciones a Máquina, de Bordado y costura mecánica a precios muy económicos. Se enseñan desde los primeros puntos, hasta los más complicados y finos encajes. Se pueden confeccionar toda clase de prendas.

Daran razón: Alfarrería 27—2.º, de 9 mañana a 7 tarde.

Por Telégrafo

Nota oficiosa del Presidente

El viaje a Cataluña.—Rumores circundados.— Los funcionarios no tendrán paga extraordinaria.

Madrid 20 (5 t.)

Mis visitas a Barcelona son siempre motivo de satisfacción, porque sobre contrastar el gran progreso de la ciudad, compruebo que los problemas agudos que la inquietaban y empobrecían van desapareciendo merced a la actuación inteligente y asidua de las autoridades civiles y militares, eclesiásticas, judiciales y administrativas. Barcelona se debate en ambiente muy distinto del 23. Todo es optimismo y cordialidad y algo más importante: confianza y olvido.

La Exposición avanza y desenvuelve un plan grandioso que honra a España y a la raza por la magnitud de la concepción y la técnica y rapidez de la ejecución. Se puede asegurar un gran éxito.

La visita a la provincia de Lérida y especialmente al Valle de Arán sorprende mis entusiasmos porque me confirma en la idea de la transformación que en toda España se opera y cómo la estiman los ciudadanos. Los anhelos expresados los mismo en Tremp que en Pobla de Segur, que en Viella, y en todas partes son riesgo, comunicaciones y escuelas.

El entusiasmo popular, delirante. Son muy interesantes la vida y posibilidades del Valle de Arán con sus treinta y dos pueblos (hoy ensalzados por una magnífica carretera que he recorrido hasta la misma frontera) merced a sus grandes bosques y su riqueza hídrica, transformable en fuerza. Las personas con que he tenido ocasión de hablar son de gran civismo y cultura. El hospital que se está construyendo en Viella será un modelo aunque no alcance la importancia del que ayer he inaugurado en Lérida. El grupo escolar ya terminado de Balsguer, es un edificio de bellezas y condiciones insuperables y el plan de caminos vecinales inaugurado con la apertura del de Sort a Espel constituye la iniciación de una red de cientos de kilómetros que transformará la provincia. Nadie podrá decir que no hay amplia obra ejecutada en la de Lérida.

No quiero hablar de los actos ciudadanos de Barcelona porque de ellos he de tratar en un manifiesto que preparo haciendo el balance en este aspecto de la situación de España al finar el quinto año de gobierno del

régimen; pero no puedo silenciar la importancia que concedo al almuerzo de la Lonja, donde la máxima representación en número y autoridad de las fuerzas vivas de Barcelona expresó por la palabra autorizada y aplaudida del señor Monegal su elogio sin reservas a la obra del régimen. Bien sabido es que esto no era lo habitual, pues los catalanes de carácter poco acomodaticio oponían por lo menos el silencio como actitud de protesta a la negligencia o los errores de los gobernantes.

Los matices más importantes son, vuelvo a repetir, el olvido y la confianza que han permitido me despidan de Lérida los orfeones con sus baretinas, como en Galicia los coros con sus monteras. Se va realizando, pues, la fusión de todos los sentimientos nacionales en una sola alma, reviviendo la confianza entre todos. Ya no hay recelos, divores, ni separaciones, ni se indaga y pregunta cómo piensa cada cual. Todos piensan en español, salvo raras contumacias que se reputan por los más como casos de locura. No podía resistir el absurdo de las tendencias autonomistas más o menos radicales a cinco años de política serana, justa, cordial y eficaz. El catalanista de ahora es un enamorado de su tierra, de su parla y de sus costumbres; pero sin pretender régimen especial ni privilegio alguno y gozando y sufriendo, a compás de todos los españoles, con las alegrías o adversidades de la nación. Si esto sigue así, como es de esperar del favor de Dios, habrá realizado el régimen una de sus obras más bellas y más grandes.

Yo no puedo reprimir el deseo, por medio de esta nota declaratoria y de otras semejantes, de hacer partícipe de mi fe y optimismo a la opinión pública. Su reproducción no es obligatoria y cada periódico procederá como entienda que mejor cumple sus deberes para con el público. Según me informan, ha habido algunos que han omitido publicar la destinada a advertir a los agricultores sobre las conveniencias y medios de renovar las semillas de trigo para la próxima siembra. Es un criterio sobre la misión de la prensa en que el régimen en espíritu amplio y tolerante para sus adversarios no pretenderá influir.

Hasta aquí esta nota ha sido redactada durante el viaje de la pasada noche entre Lérida y Madrid, donde al llegar me entero con verdadero asombro de los absurdos y antipatrióticos rumores que en el mentidero se han propalado durante mis ausencias. Al-

Aviso al público

Se comunica al público en General y especialmente a la numerosa y distinguida clientela del «Bazar Eléctrico», en particular, no se deje sorprender por unas circulares en las que se habla de la desaparecida casa MIGUEL AMENGUAL.

El negocio de venta al por mayor y menor de materiales eléctricos, así como también el antiguo y acreditado taller de instalaciones y reparaciones eléctricas en general, fundado por D. Miguel Amengual Abraham, (q. e. p. d.) bajo el nombre de «Bazar Eléctrico», en la Plaza del Rosario n.º 1, de esta ciudad, queda instalado en el céntrico y conocido local de la PALZA DE CORT, N.º 8 (ANTIGUO ALMACEN DE BATERIA DE COCINA), bajo la dirección y responsabilidad de D. ANDRES BUADES FERRER, participando en el negocio la VIUDA E HIJOS DEL FINADO, y contando con la cooperación de la mayoría de los clientes así como también con todo el personal de la casa, tanto empleados como operarios, con excepción de dos de ellos, que apesar de nuestras buenas proposiciones se separaron de la Viuda para unirse a otra casa.

No tan sólo, no ha desaparecido ni desaparecerá, (D. m.), este negocio, sino que se ampliará y perfeccionará con nuevas secciones, para corresponder dignamente al creciente favor de su distinguida y numerosa clientela.

- Agricultura, Industria y Comercio -

LOS PROBLEMAS DEL CAMPO

Causas de la reconcentración de la propiedad

Las cifras y comentarios publicados muestran claramente que es un hecho real y grave la concentración de la propiedad en pocas manos, y que se presenta en Andalucía, Extremadura y parte de Castilla y Aragón. No es, pues, un fenómeno aislado ni baladí; afecta a más de la mitad de España y repercute muy seriamente en toda nuestra economía, como veremos en otros artículos.

Para buscarle remedio y, sobre todo, demostrar que no es un hecho natural de solución difícil, sino que ha sido motivado por la torpeza de nuestros antepasados y la nuestra, debemos fijarnos en las causas principales de esta situación, que no dudamos en calificar de anormal y peligrosa.

El origen principal de las grandes y desmesuradas propiedades se encuentra en las donaciones de tierra que nuestros Reyes hicieron a raíz de la Reconquista a los nobles que les acompañaban en ella y a las órdenes religiosas. En esta forma se repartieron muchos miles de hectáreas entre unas cuantas personas, con olvido casi siempre de los soldados, que fueron los verdaderos conquistadores.

La fertilidad de las tierras andaluzas y extremeñas hizo que los magnates de aquella época se lanzasen sobre ellas con verdadera voracidad, y cogiesen, como era lógico, la parte mejor, dando origen a aquellos magníficos señoríos.

Pero con ser grave el hecho de apoderarse de las tierras, lo fue mucho más el de expulsar a los árabes, pues al desaparecer la mayor parte de la población no pudo mantenerse el cultivo intensivo a que muchas de ellas se dedicaban, y en vez de la agricultura se desarrolló la ganadería explotada de un modo rudimentario y absurdo, dejando el ganado en las dehesas al aire libre en invierno y en verano comiendo los pastos que abundantemente daba la tierra.

La Reconquista produjo, pues, un verdadero retroceso económico y social por la codicia y el fanatismo de nuestros antepasados; hoy, con serenidad, hemos de condenar la explotación de que fueron víctimas los árabes españoles que habían sabido hacer de gran parte de España un imperio de riqueza, de cultura y de arte.

La relativa pobreza y accidentación de los terrenos de Levante y Cataluña y las costumbres de la Corona de Aragón hicieron que se respetase allí más tiempo a los árabes y se conservase la división de la propiedad que ha sido el cimiento de la prosperidad de estas regiones, y por eso hoy tienen una densidad de población de cerca de cien habitantes por kilómetro cuadrado, llegando en algunas comarcas hasta trescientos y cuatrocientos habitantes, como ocurre en las huertas valencianas. Pero la riqueza del suelo y clima andaluz que permitió sacar una buena renta con poco esfuerzo, hizo que se cesaran en ella todos los apóstoles y que dejase a aquella hermosa tierra desprotegida de la población, de la riqueza y de la cultura que tuvo durante la dominación árabe y que no ha vuelto a recobrar.

Nosotros mismos, en nuestros frecuentes recorridos por las campiñas andaluzas, hemos visto muchos lugares en los que la existencia de fortalezas y los restos de diversa índole atestiguan que hubo población en aquellas épocas, mientras hoy no existen más que tierras desiertas o simples cortijos. Por esta causa no

llega a la mitad de las provincias de Levante la densidad de población de Andalucía y Extremadura, y los campesinos viven bien.

El descubrimiento de América dio salida a la potencialidad de nuestra raza, haciendo que pasase casi desapercibida esta situación enorme y no se le pusiese remedio. Pero a medida que la corriente hacia América disminuía, se iba poniendo de manifiesto esta flaga, y por eso en tiempos de Carlos III se hicieron aquellas famosas informaciones en las que los alcaldes y otras autoridades se dolían con toda crudeza de la situación de los agricultores en dichas regiones y proponían el reparto de tierras como único remedio.

El liberalismo de nuestro Jovellanos y algunos otros políticos posteriores fué desviando aquella orientación que habían recogido el conde de Aranda y el gran Campomanes, y prepararon el terreno para realizar la desamortización a mediados del pasado siglo en forma tan torpe que dio lugar a que la mayor parte de las tierras de los pueblos (bienes comunales de propios, etc.), y las de los órdenes religiosos pasasen por cuatro cuartos a manos de los usureros, de los caciques y de los desahogados, en vez de quedarlas el Estado para ceder su aprovechamiento a las clases más modestas.

Hasta esa época el campesino, por estar cerca de su señor, encontraba algún alivio en sus penalidades; la opacidad más o menos cristiana de las órdenes religiosas dulcificaba las relaciones de los que con ellos trabajaban y, sobre todo, la posibilidad de aprovechar la leña y los pastos o de labrar las tierras de propios permitían un relativo desahogo al simple jornalero; pero al pasar todas las fincas a manos codiciosas desprovistas de toda moralidad económica, coincidiendo con la construcción de los ferrocarriles, que permitió a los magnates trasladarse fácilmente a las ciudades y dejar sus tierras en poder de administradores o de grandes arrendatarios poco escrupulosos, se corrompieron todas las puertas al campesino y se le convirtió en un simple vendedor de sus brazos al precio del mercado, siempre bajo, por haber aumentado la oferta de ellos. Fuera de las épocas de siembra y de recolección, sólo logra un jornal mísero, y cuando llueve o enferma no trabaja y difícilmente puede comer. Es extraño que los trabajadores hayan del campo y se cobijen en la ciudad, en las que, por otra parte, han agravado el problema de los obreros industriales y el de la vivienda.

Paradojas de la vida y de la economía clásicas; los hombres que se llamaban liberales, como dice muy bien Julio Sanador, han aumentado con sus leyes la esclavitud del obrero, haciéndolo juguete de las clases pudientes; y los carlistas y conservadores, oponiéndose a la desamortización o en defensa de sus intereses, se aproximaron más a lo que convenía a las clases modestas.

Casi todos los conflictos sociales del campo y la ciudad proceden de este divorcio del obrero y la tierra y por eso insistimos tanto en estas ideas, poco manejadas por los economistas clásicos, que solo ven el campo a través del prisma industrial y comercial de las ciudades, y desconfiados por nuestros financieros de pacotilla, que sólo piensan en edificar sobre arena grandes negocios y monopolios, olvidando las principales de nuestra producción.

PASCUAL CARRION

DE LA VIDA RURAL

La higiene en el gallinero

No vamos a definir aquí el concepto de la higiene que, en griego, de donde procede, significa salud. Nuestros lectores conocen de sobra que es una serie de preceptos cuya observancia conserva aquella, que es tanto como evitar su alteración, protegerla contra sus enemigos y favorecer la actividad las funciones del organismo.

No cabe pensar en una normal actividad orgánica sin seguir las reglas de la higiene, y fácilmente se comprende que ha de ser indispensable su aplicación rigurosa y máxima cuando se trate de animales sometidos a condiciones especiales de explotación. Sabe, además, de punto esta circunstancia en determinadas fases de la vida en los animales y hasta en algunas épocas del año, más favorables que otras al desarrollo de ciertas enfermedades de las que hay que redoblar las medidas preventivas, siguiendo los principios del conocido axioma «vale más prevenir que curar».

En la época actual aparecen en los corrales enfermedades que ocasionan grandes pérdidas, a veces de caracteres catastróficos, contra las que urge prevenirse a los avicultores, no solo en evitación de los propios perjuicios, sino de la propagación de las mismas en detrimento de la riqueza común que las aves representan.

Sin citar siquiera hoy cuales sean tales enfermedades, nos limitaremos a exponer ligeramente las medidas preventivas o profilácticas a aplicar de un modo general en todo gallinero.

Sea éste de una u otra clase, de mastomotería o madera, lujoso o modesto—porque ni las gallinas ni los microbios entienden de opulencias—, debe reunir condiciones de amplitud, ventilación e iluminación suficientes, con suelo, paredes y techo fácilmente desinfectables. Los asaderos o palcos de dormir, que no deberán ser redondos ni estar dispuestos en forma de escalera, sino planos y al mismo nivel, de unos cinco centímetros

de ancho, deberán ser desmontables para su más fácil lavado. Los ponederos, sea cual fuere su material, deberán ser asimismo de fácil limpieza; estos, más que ningún otro accesorio, requieren una constante atención, pues los parásitos que en ellos anidan, favorecidos por la estación, son el peor enemigo de las gallinas. Los comederos y bebederos deberán limpiarse diariamente; sobre todo si se administran en ellos pasturas húmedas o blandas. Es peligroso para la salud de las aves amontonar estas comidas sobre las anteriores.

La cámara deberá ser siempre seca y renovada con la frecuencia que su estado requiera.

Téngase cuidado con los alimentos; más que nunca es ahora necesaria esta precaución. No se den alterados a pretexto de que todo vale para los animales, ni se administren los de procedencia desconocida o naturalmente dudosos. Procédese por las raciones «bien equilibradas», de que hablábamos otro día y, sobre todo, no se prive a las gallinas ni a los pollos de una buena ración de verde, sea el que fuere. Si disfratan de libertad, como ocurre en el campo, ellos tomarán la necesaria; pero si se hallan recluidos no deben olvidarse esta sencilla advertencia.

No deben guardarse para la reproducción aquellos animales débiles, raquíticos o que hayan llevado un desarrollo lento, porque es muy probable que lleven en sí gérmenes de la tuberculosis, parásitos u otras enfermedades que pudieran generalizarse en los demás.

Procédese el mayor esmero posible a las gallinas y, sobre todo, protéjase con abundante sombra contra los rigores del sol intenso, que tanto perjudica a su salud y la producción.

La desinfección periódica es una necesidad; el blanqueo a la cal, si la construcción lo permite, sola e adicionalmente de ácido fénico, fenal u otro desinfectante reconocido como bueno o mojar las paredes, techo, piso, palcos, etc., con petróleo, carbiente o cualquier otro producto similar por medio de un pincel o pulverizador, es indispensable en la lucha contra los microbios y los parásitos.

Es de la más alta conveniencia vacunar las aves contra aquella enfermedad que predomina en el país o la más grave. En épocas de epidemias conviene completar este tratamiento preventivo con la administración de algún tónico en los alimentos y antisépticos en la bebida, tres días por semana (sulfato de hierro o caparrosa verde, dos gramos por litro, permanganato potásico, un gramo por cinco litros; ácido sulfúrico, un gramo o doce gotas por litro, etc.); pero éste último debe ser manipulado con prudencia por su causticidad. Se aconseja por algunos criadores ex traños, como remedio eficaz en casos de infección, el empleo de petróleo en el agua de bebida, pero no para que lo beban las gallinas, aun cuando buena parte ha de ser tomada por ellas, sino para que, flotando sobre el agua, como monjes pesado que éste, moje el pico cada vez que beban obrando de excelente antiséptico y desinfectante. No lo tenemos nosotros sin experimentado, pero parece lógico su empleo y aconsejamos su ensayo.

Si a pesar de todas las precauciones dichas y otras que el buen juicio del criador le puede sugerir oportunamente apareciera alguna enfermedad, es prudente no tratar los enfermos si no merecen especial atención por méritos excepcionales. El criterio general que todo enfermo que no cura en tres días no conviene económicamente conservarlo. Pero toma a veces parte el sentimentalismo—y para ésta ya no hay límites.

Mas tratándose de enfermedades infecto-contagiosas, éste no debe tolerarse y por todos conceptos deben ser no solo sacrificados, sino destruidos sus cadáveres y enterrados después de quemados. Quemarlos y enterrarlos luego a un metro de profundidad previamente cubiertos con una capa de cal viva, es la medida que debiera generalizarse en bien de todos. Arrojarlos por los caminos y las acequias constituye un delito frecuente que debiera ser perseguido y castigado con el mayor rigor por las autoridades. No están los pueblos españoles tan lejos del mundo civilizado para que no los alcancen siquiera las salpicaduras de la práctica más rudimentaria de la higiene.

De otra parte, el incremento que va tomando la avicultura en España, muy especial en nuestra región, merece el apoyo de todos por cuanto significa riqueza, aunque sus productos, de un modo transitorio, y gracias a la competencia illesta de los exóticos, favorecida por la ignorancia del consumidor y el comercio desahogado, atraviesan una crisis que no ha de ser duradera. El Comité Paritario de la Alimentación no dejará de estudiar este asunto en el aspecto que le compete, contribuyendo a la labor depuradora ya iniciada por la Junta de Abastos de la provincia.

Y para esos momentos de reacción debe estar preparado el agricultor que cria gallinas, de las que, aplicando las medidas de higiene que quedan mencionadas, obtendrá sanos ingresos, cuya importancia no puede siquiera sospechar.

JOSE MARIA TUTOR

PARA ALIMENTAR LAS GALLINAS PONEDORAS

Se ha realizado un estudio interesante en la Universidad de Luisiana (E. U.), para alimentar las gallinas ponedoras con residuos de la elaboración del arroz.

El 1.º de Noviembre de 1922 se escogieron 70 pollancas de la raza de "Leghorn blancas", con las que formaron siete grupos lo más uniforme posible en cuanto a la edad y peso de las aves, que se encerraron en siete gallineros de idéntica construcción.

Durante este experimento de postura, la ración de comida amasada se daba siempre en comederos abiertos; una vez al día las aves recibían una ración de granos que podían recoger en quince minutos; en cuanto al alimento verde; cuando no lo había en el espacio al aire libre del gallinero, se les daba cortado; y concha de ostra y arcilla había en abundancia.

Solamente las aves del gallinero señalado con el número 1, una ración modelo de amasajo que no contenía residuos que se obtienen con la elaboración del arroz; en los restantes estos residuos eran suministrados en diferentes proporciones.

Los resultados de la prueba pueden resumirse como sigue.

1.º Los experimentos hasta la fecha han probado que los residuos de la elaboración del arroz pueden utilizarse con éxito para la alimentación de gallinas ponedoras.

2.º Hubo una insignificante diferencia en la producción de huevos a favor del gallinero número 1 sobre el gallinero número 3, en el cual se daban 100 libras de arroz por 500 libras de amasajo seco.

3.º En el gallinero número 4 donde se suministraba salvado de arroz y pulimentación del arroz, la producción de huevos fué buena, aunque algo más pequeña que en el gallinero número 1.

Pedro Alou

MÉDICO

ha trasladado su domicilio

ARCO MERCED 6-1.º

(al lado de la fábrica gaseosas Miret)

AVISO

El mejor surtido en artículos de vestir para Señora, Caballero y Niños, propios para **Otoño e Invierno**, se ha recibido en los

Almacenes LE PRINTEMPS

San Nicolás, 1, 3 y 5

SASTRERÍA

MODISTERÍA

4.º La producción de huevos fué alta en todos los gallineros donde se daban residuos de la elaboración del arroz, tanto en la comida amasada como en la seca.

5.º Al final de la prueba, las galli-

nas de todos los gallineros habían aumentado de peso.

6.º Los resultados de la prueba permiten afirmar que un 25 por 100 del amasajo para gallinas ponedoras puede consistir en residuos que resultan en la elaboración del arroz.

Campos, Cosechas y Mercados

Estado del campo

Con las lluvias caídas estas últimas semanas ha mejorado la situación en el campo. Podrán hacerse las primeras operaciones en la tierra necesarias y preparatorias para la próxima siembra en muy buenas condiciones.

El arbolado en general y vid, han mejorado notablemente.

Abrense muchos hoyos para plantar árboles, tan luego como sea época oportuna para hacerlo.

La tendencia del tiempo parece lluviosa y si como parece se reproducen las aguas con la intensidad de las de los pasados días quedará la situación abiertamente favorable para las referidas siembras.

Mercados

PALMA

Algarrobas, 100 kilos, de 16 a 16'50 pesetas.

Almendras, hectólitro a 00.

Almondón, 100 kilos, de 435 a 440 id.

Alubias blancas, id. id., 65 a 70 id.

Alubias cecorosas, id. id., 84 a 88 id.

Avens, id. id., 36 a 00 id.

Cebadas, id. id., nueva, a 37 id.

Frijoles, id. id., 80 a 125 id.

Garbanzos, id. id., 60 a 150 id.

Habas para cocer, id. id., a 00.

Id. id. corrientes, id. id., a 42 id.

Id. para ganados, id. id., 38 a 40 idem.

Maíz, id. id., a 44 id.

Trigo, id. id., a 47 id.

Id. (xexa), id. id., a 50 id.

Montatos, id. id., 15 a 20 id.

Patatas, id. id. 25 a 35 id.

VALENCIA

Día 19 Septiembre.

Alpiste: Corriente, a 70 pesetas; Superior, a 75; Mercado en alza.

Alubias: Francesas, a 100; Monquillí, a 94; Pinet, a 100.

Mercado animado en Monquillí y con pocas existencias de Francesas.

Arbejones (Hedros): Corriente a 38. Sostenido firme.

Arroz: Cáscara, a 32; Benloch, 40 a 47; Morret, a 49; Medanos de arroz, a 43; Cilindro, a 30. Mercado paralizado.

Avens; Gris corriente, a 32. Mercado sostenido.

Cacahuets: Corriente, 75; Primeras, 77; Uno y cuatro granos corriente, a 100; Idem primeras, a 105; Tres y cuatro granos corriente, a 125; Idem primeras, a 140; Fábricas, a 70; Mondada, a 102. Mercado en calma, esperando nueva cosecha.

Cañamones: Manchurís, a 38'6. Mercado en alza.

Cebada: Corriente bueno, a 37; Mancha, a 37. Mercado firme, en alza, con gran demanda.

Centeno: Corriente bueno, a 35. Mercado estacionado.

Garbanzos: Arrogados 45 47, a 125. Idem 48 50, a 118; Idem 58 60, a 101; Firmes y con tendencia al alza; Mutatos 48-48, a 09; Idem 49 51, a 00; Idem 53 54, a 00; Idem 55 57, a 00; Idem 63 66, a 00; Sin precios por falta de cosecha.

Aceite de oruj: Verde primera, reglón, sin existencias; Verde segunda, a 120; Mercado firme; con buena demanda.

Aneites de semillas: Coco blanco, de primera, a 140 pesetas; Mercado firme; Linaza cruda, a 132; Idem cocido, a 138; Ricino, a 190; Ricino extrafino, a 204; Mercado en calma.

Azuvar: Blanquilla J. F., a 150.

Cafes verdes: Puerto Cabello trillado superior, a 110; Santos extra primera, a 108; Superior, a 105; Mercado muy firme.

Habas; Blancas, a 38; Habones blancos, a 40; Habones negros, a 44; Mercado firme.

Harinas: Blancas, a 67'50; Fuerza, a 74.

Maíz: Plata, a 39 pesetas los 100 kilos, puesto en Valencia; Huerta, a 5 pesetas barochills.

Pasta (Turcos): De cacahuets, a 45; De coco, a 32; Mercado firme. Muy escasas existencias.

Pulpa de remolacha: Aragón y Navarra, a 245; Granada, a 200; Santa Eulalia, a 00.

Salvados: Cuarta caudal, a 32; Idem duro a 30; Floreta caudal, a 29; Idem duro, a 26; Medianos caudal, a 29; Medianos duro, a 27; Hoja caudal, a 29; Hoja duro, a 26'50; Mercado firme, con tendencia al alza y escasez de ofertas.

Trigos: Duro de Extremadura, sin precios de la nueva cosecha; Crucher, a 00; Candel Mancha, a 52; Jefe, a 49'50; Hembrillas, a 48; Mercado a la expectativa de precios más bajos.

Acuña de Oliva: Andalucía corriente, a 97; Idem fino, a 102; Tortosa corriente, a 35; Idem fino, a 36; Borjas fino, a 235; Mercado paralizado.

Acuña de cacahuets: Sin existencias.

PREPARACION RAPIDA

de Teneduría de Libros, Cálculo Mercantil, Aritmética, Práctica y Nuevo sistema de Balances. Sus alumnos se distinguen y avanzan en mucho a todos los demás. Informes: B. Vives.—Prolongación de la Calle del Teatro Balear 84 Palma.

Aviso al público

El dueño de la panadería «LA BALEAR» (antiguo «Forn de ses Llebrs») participa a su distinguida clientela y al público en general que el domingo 23 del corriente pondrá en venta los renombrados y riquísimos BUNUELOS DE VIEN-TO que tanto acreditan la casa. (Solo habrá los domingos y días festivos).

Pastelero o confitero

Falta buen oficial con algo de capital para asociarlo a negocio en marcha. Ofertas escritas A. M. Plaza Santa Eulalia.—10.

FRANCÉS

Enseñanza a viva voz a domicilio. Lecciones de prueba gratuita. Razón: Plaza Santa Eulalia n.º 10



TOM MIS PIES
Medio fácil para evitar los males de pies.

Los pies sensibles, fácilmente calentados y lastimados, los tobillos hinchados, los oídos lancinantes, así como las irritaciones procedentes de la transpiración, desaparecen rápidamente bajo la acción de los Saltratos Rodell. Estas sales comunican a un baño de pies un poder medicamentoso e hiperoxigenado poseyendo altas propiedades antisépticas, tónicas y descongestionantes. Los Saltratos Rodell dan resistencia a los pies sensibles y los reponen en perfecto estado aún los más estropeados. Además reblandecen los callos y durezas a tal punto que pueden quitarse fácilmente y sin peligro de herirse. De venta en Farmacias, Droguerías y Centros de Específicos.

Llegó la hora

La economía doméstica requiere constante estudio para vencer las dificultades del hogar. En todas las ramas de su administración se encuentran problemas difíciles de resolver.

En la del calzado para Vd. y su familia se lo damos resuelto nosotros con nuestros

Calzados Bazar Balear

en forma que nadie pudo igualar.

No se olvide Vd. del prestigio de nuestro nombre en cuanto a

Calidad, Novedad y Bajo Precio

Visítenos y comprará

Casa Central: **SINDICATO, 55 y 57**

Sucursal: **PALACIO DEL CALZADO** Quint 9, 11 y 13

PALMA

D. Julián Puig Salvá

Propietario y Concejal del Ayuntamiento de Lluchmayor

Falleció en dicha ciudad el 19 del corriente a la edad de 65 años

R. I. P.

Su desconsolada viuda, hijos, hijas, hijo e hijas políticos, nietos y demás familia, al participar a sus amistades tan sensible pérdida les ruegan una oración para el alma del finado, por lo que les quedarán agradecidos.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

La Srita. D.ª Catalina Fuster Cortés

Ha fallecido esta mañana, a la edad de 20 años

habiendo recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus desconsolados padres don Miguel y doña María, hermanas María Ignacia y María Adelaida, tios don Arturo y don Benjamín, primos y demás familia al participar a sus amistades tan sensible pérdida les ruegan la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al Rosario que se rezará mañana a las 8 y media de la mañana en la iglesia parroquial de Santa Eulalia y acto seguido a la conducción del cadáver a su última morada, por lo que quedarán eternamente agradecidos.

Casa mortuoria: Jaime II—6—3.º No se invita particularmente.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

Informaciones

Se levanta la nota de prófugo

El Coronel-Presidente de la Sección de Clasificación y Revisión de Mallorca con fecha 18 del actual me comunica haber levantado la nota de prófugo a los mozos que se indican a continuación:
Juan Roca Sanz, número 772 alistamiento de esta capital.
Pedro Barceló Bauzá, número 3 del alistamiento de Calviá.
Miguel Noguera Rigo, número 4 del alistamiento de Algaida.
Bernardo Celá Marqués, número 24 del alistamiento de Alcudia.
Miguel Carrió Amorós, número 8 del alistamiento de Capdepera.
Antonio Riera Maimó, número 51 del alistamiento de Felanitx.

Noticias del Ejército

Destino a cuerpo de reclutas del capítulo XVII.—Para cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 398 del vigente reglamento para reclutamiento y reemplazo del ejército, modificado por R. O. Cr. de 11 de mayo de 1926 (D. O. n.º 167) los jefes de las cajas de reclutas y cuerpos de la región, tendrán en cuenta para las operaciones preliminares de la próxima concentración y siguientes las instrucciones que se expresan.
1.ª Hasta el día 30 de septiembre en las cajas de reclutas se recibirán las instancias de los reclutas acogidos a los beneficios del capítulo XVII dirigidas a los jefes de los distintos cuerpos, solicitando servir en los suyos respectivos, los cuales una vez informados reglamentariamente, serán cursados a sus destinos sin que por ningún concepto se retengan en las cajas más tiempo que el indispensable para llenar este requisito.
2.ª Los jefes de los cuerpos de infantería podrán admitir hasta un 40 por 100 de su plantilla de presupuesto.
Los de los cuerpos de artillería, ingenieros, intendencia y sanidad militar hasta un 25 por 100 pero, para efectuar la admisión de reclutas, expresen el 1 de octubre en que una vez renvidas todas las instancias de los que soliciten servir en los mismos, procederán a su clasificación, admitiéndolos con arreglo a las normas indicadas en los arts. 345 y 356 del vigente reglamento de reclutamiento.
3.ª El día 30 de octubre los jefes de los cuerpos de la región, remitirán a esta capitania general estado numérico-en que conste el número total de reclutas que puedan admitir, nú-

mero de las admitidas y el de vacantes que haya en el mismo para completar el tanto por ciento reglamentario.
En la misma fecha remitirán a las cajas de recluta relaciones nominales en que se expresen los reclutas de cada una admitidos y los no admitidos.
4.ª Los jefes de las cajas tendrán en cuenta que para el curso de las nuevas peticiones de los no admitidos a que se refiere el párrafo sexto del art. 398, (las cuales se harán por instancia dirigida al capitán general previo informe de la caja respectiva) expira el plazo el 30 de noviembre.
5.ª A los que no han solicitado cuerpo antes del 30 de septiembre y a los no admitidos que no lo pidan nuevamente, les invitará la caja durante el mes de noviembre a los que lo efectúen, haciendo esta invitación por conducto de la autoridad local o guardia civil, con preferencia esta última, advirtiéndoles a los interesados que de no hacer la petición, serán destinados al cuerpo para que reúnan condiciones. Posteriormente al destino forzoso no les será admitido ni atendida ninguna petición que formulen.
6.ª El día 10 de diciembre las cajas de recluta enviarán a este centro uno relación numérica en la que conste: el número total de reclutas de cada una acogidos a los beneficios del capítulo XVII; número de los que hayan sido admitidos en los distintos cuerpos, número de los que habiendo sido admitidos hubieran cursado nueva petición. Otra relación nominal en la que figuren los reclutas que no hayan solicitado cuerpo de destino expresando caso de saberlo, las causas por qué dejaron de hacerlo y anotándoles en las casillas correspondientes a cada uno, la talla, oficio, títulos técnicos y condiciones particulares que puedan hacerlos aptos para algún cuerpo determinado.
De orden de S. E.—El coronel jefe de E. M., Gregorio Crehuel.

Plazas vacantes

Vacante la plaza de Farmacéutico titular de Puigpuent dotada con el sueldo anual de 400 pesetas se anuncia a concurso para proveer dicha plaza, a fin de que los aspirantes a la misma, puedan presentar sus instancias documentadas en la Secretaría del Ayuntamiento, durante el plazo de 30 días hábiles a contar desde el siguiente al de la publicación del presente en el B. O. de esta provincia.
Vacante por nueva creación la plaza de practicante titular de dicho término municipal para atender al servicio previsto en el art.º 41 del Reglamento de Sanidad Municipal, se publica el presente para la provisión de la misma, debiendo sugetarse a las bases siguientes:
1.ª Ser español, mayor de edad, de buena conducta, estar en plenitud de sus derechos civiles y en posesión del título universitario correspondiente, extremos que justificará mediante los acreditativos documentos.
2.ª La dotación que se le asigna es de 300 pesetas anuales y su residencia será obligatoria en esta Villa.
Las solicitudes serán presentadas en la Secretaría del Ayuntamiento.
Debiendo proveerse la plaza de Comadrona Municipal de nueva creación del Ayuntamiento de Puigpuent dotada con el haber anual de 100 pesetas, se hace público por medio del presente, a fin de quien desee concursar, presente sus solicitudes documentadas en la Secretaría de este Ayuntamiento, durante el plazo de 30 días.
Dichas vacantes las anuncia el B. O. de la provincia, correspondiente al 20 corriente.

En honor a San Francisco de Asís

En la Iglesia de los Padres Capuchinos de esta ciudad se celebrará en honor de San Francisco de Asís una solemne novena y fiesta.
El novenario será como sigue:
Del 26 de Septiembre a 1.º de Octubre, inclusive: Misa con el ejercicio de la Novena a las 7 y media de la mañana.—Por la tarde a las 7, Rosario, Exposición de S. D. M. Ejercicio y canto de los Padrenuestros. Después de la Reserva se dará a la veneración de los fieles la Reliquia, concluyendo con el himno al Santo Patriarca.
Dios 2 y 3 de Octubre: Solemnes Cuarenta Horas a intención de la Hermana Terclaria, D.ª Magdalena Coll, viuda de Montis, por sus difuntos.—Misa de Exposición a las 6 y media.—Por la tarde a las 7, como los días anteriores, con sermon por el R. Padre Felipe Neri de Palma, O. M. C.
Día 4 de Octubre: Fiesta del Seráfico Patriarca. Mañana, misa rezadas cada media hora; a las 8 misa de Comunión General para los Hermanos Tercerarios y demás devotos del Santo de Asís.—A las 10 y media, Oficio solemne cantado, haciendo el panegírico del Seráfico Patriarca el Reverendo P. Lorenzo Caldentey, Dominico del Convento de Manacor.—Por la tarde a las 6 y media función como en los días anteriores con sermón por el R. P. Jacinto de Barcelona, Guardián del Convento, celebrándose

la Comemoración del Tránsito del Seráfico Padre, y finalizando con la veneración de la Reliquia del Seráfico Patriarca.
Día 5 de Octubre.—Comemoración de los Religiosos Difuntos: A las 8 Misa de Requiem en sufragio de los Religiosos, Tercerarios y Bienchoceros difuntos.
El precio del pescado
Nota de precios máximos a que se ha vendido el pescado en la Pescadería de la Plaza de Abastos el día de hoy.
Calamar, a 5; Caramel (cherret), a 0.65; Cazón (Musola vera), a 1; Denton, a 4.40; Escarebo (Caproig), a 3.45; Lampuga, a 1.40; Lengudo (Pelays) a 3.75; Morena, a 1.25; Merluza (Llus), a 3.45; Mero (Enfós) a 4.40; Morre, a 1.50; Pégars, a 4.40; Pejel (Pajell), a 3.25; Pulpo, a 1.60; Rafal, a 1.25; Salmonetes, (Molls) a 3.75.
Palma 21 Septiembre de 1928.

La fiesta de la Beata
Hemos recibido la siguiente circular que con gusto damos a la publicidad.
«Los que suscriben Clavero y Mayor-domos de la Concordia del Carro Triunfal establecida en el Convento de Santa María Magdalena de esta ciudad a honra y loor de nuestra inolita paisana la Beata Catalina Thomás poseedora, como con justa frase dice piadoso autor, del oro de la obediencia, la mirra de la mortificación, el incienso de la oración, la sencillez colombina, el lirio de la santa pureza, la violeta de la humildad y la rosa encarnada de la caridad, deseosos de que en las listas de concordantes figuren los nombres de todos los mallorquines que aman y reverencian a la humilde Virgen valdemosina, tienen el gusto de dirigirse a Vd. rogándole con todo afecto y encarecimiento, se sirva suscribirse en dichas listas con la cuota mensual o donativo que tenga a bien elegir, en los domicilios siguientes:
Margarita Fortuñ Vinda de Morell—Mateo Tons—Juan Bauzá—Nicolás Parpal—Pedro Pascual.»

Un nuevo vapor.—El "Sac VI,"

De Barcelona llegó ayer por la mañana el vapor mercante «Sac 6.º», perteneciente a la Sociedad Anónima «Oros» de superfosfatos.
El delegado en Palma de dicha S. A. don Alfredo Llopart Juliá, invitó a los representantes de la prensa y otras personas para visitar el buque llegado por la mañana.
En representación de la Comandancia de Marina de este puerto asistió el Contador de Navío don Jaime Salvá.
La visita al nuevo buque «Sac 6.º» se efectuó ayer tarde siendo recibidos los invitados por el capitán don Juan Espinós y demás oficiales que galantemente les acompañaron en la visita al navío mercante.
Las características son las siguientes:
Se le puso la quilla el 10 de Marzo de 1925. Fué botado al agua el 19 de Julio de id. y entregado el 18 de Agosto.
Ha sido construido en los astilleros Swan Hunter Wigham and Richardson de Sunderland.
Máquinas y calderas por North Dextern Marine Engineering Co.º de idem.
Peso muerto, 4 120 toneladas; Tonelaje bruto, 2 471.98. Tonelaje neto, 1 480.70. Eslora, 91 metros. Manga, 13 10 id. Puntal, 7.18 id. Tiene 4 escotillas, 4 bodegas, con una capacidad total de 185.751 pies cúbicos.
Lastre de agua, 930 toneladas.
Carboneras, 200 id.
Lleva 10 máquinas para carga y descarga y máquina para producir hielo marca Kelvinator.
Forman la tripulación el capitán don Juan Espinós.
De primer oficial va don Gregorio Espina, y de segundo don Guillermo Aleña.
Radiotelegrafista don Federico Carbó.
Primer maquinista don Miguel Juan y segundo don Raul Ramón.
Embarca de maquinista inspector don Eleuterio Sanmartín.
Terminada la visita fueron obsequiados los invitados con un espléndido lunch.
A las muchas felicitaciones recibidas unimos la nuestra.

Buques italianos en Mahón

Poco antes de las tres del día 18 fundearon en aguas de Calafiguera de Menorca, los cruceros acorazados «Pisa» y «Francesco Ferruccio», buques escuela de la Academia Naval italiana de Livorno.
El «Pisa», enarbolaba la insignia del Almirante Sig. Rotta. Manda el buque el capitán de navío Sig. Leva.
Al entrar en el puerto saludó a la plaza con 13 cañonazos correspondiendo al saludo las baterías de la fortaleza de I-abel II.
Después de fundeado el «Pisa» pasaron a bordo para saludar al Almirante Sig. Rotta y al comandante del buque, la primera autoridad de Marina don Luis de Garay, el agente consular de dicha nación en esta plaza, don Francisco Ponseti Vinent, el comandante de infantería y ayudante don Arturo Herrero, en representación del General Gobernador militar, el médico de sanidad exterior interino señor Blanco, en representación del Director, y el Jefe de esta Base Naval.
El «Pisa» es la primera vez que vi-

sita aquel puerto; viajan a su bordo los alumnos del cuarto curso.
El tonelaje del barco es aproximado al del «Ferruccio». Lleva sobre la cubierta un hidroavión. Forma parte de su dotación una banda de músicos.
El «Francesco Ferruccio» estuvo allí la primera decena del mes de agosto de 1924. Viajan en él los alumnos del primer curso.
Manda el «Ferruccio» el capitán de navío Sig. Salza.
Amarraron ambos buques de popa en el muelle de Fonduco, dirigiendo la maniobra los prácticos del puerto.
Las mencionadas naves italianas efectúan un viaje de instrucción, habiendo visitado los puertos de Túnez y Palermo, de donde proceden.
Al atardecer, salieron a tierra parte de los alumnos y marinería francos de servicio.

Contra la caza de las palomas mensajeras

Por el Ministerio de Fomento se ha dictado una real orden, prohibiendo la caza, aprehensión o apropiamiento de la paloma mensajera, cualquiera que sea el procedimiento que para ello se emplee, incluso por medio de la paloma denominada buchona o ladrona.
Los gobernadores civiles harán pública esta prohibición mediante bandos, en los que, además se exhorta el celo de las autoridades y agentes para la persecución de las referidas infracciones, cuya denuncia podrá hacer cualquier ciudadano.
En tanto se dictan las reglas definitivas, se castigarán las infracciones que se cometan con las multas que pueden imponer por desobediencia a los mandatos de su autoridad.
4.º Procurarán los gobernadores civiles el fomento de las palomas mensajeras, protegiendo a las sociedades y particulares que se dediquen a su cría, cultivo y vuelo, que no se podrá limitar en ningún caso y restringiendo en la forma compatible con las leyes de la Constitución, el funcionamiento de las sociedades que se dediquen a la cría y vuelo de las palomas buchonas o ladronas.

Dispensario Antituberculoso Felisa L. de Borbón

En el Dispensario antituberculoso han sido asistidos durante el mes de Agosto:
Enfermos de nuevo ingreso 14.
Clase de tuberculosos: Pulmonar 4; Laríngea 1; Ganglionar 5; Pre-Tuberculosos 4.
Rechazados por no ser tuberculosos 11.
Total de asistencias prestadas 210.
Leche suministrada 588 litros.
Huevos 69 docenas y media.

El tiempo

En Palma
A cosa de las siete de la tarde se desencadenó una fuerte tormenta sobre la isla a consecuencia de la cual se produjeron abundantes lluvias.
Empezó en la región NE, ensanchándose poco a poco y llegando a alcanzar a casi toda la isla.
Los núcleos tempestuosos se dejaron sentir sobre Palma, a cosa de las ocho de la noche, significándose por fuertes truenos y relámpagos y dejando caer un aguacero que duró muy poco.
La situación continuó, sin embargo, complicada, tronando y relampagueando hasta las tres de la madrugada en que ha desahogado forisimo chubasco que ha inundado muchas calles. Ha durado cosa de una hora.
Varias chispas eléctricas han alcanzado a varias viviendas y molinos de los alrededores de Palma, produciendo ligeros daños materiales.
Por las noticias recibidas durante el día de hoy puede afirmarse que las lluvias caídas han sido casi generales en la isla.

En Mahón

Sobre la una de la tarde del sábado se desencadenó un fuerte temporal de aguas seguido de exhalaciones eléctricas.
La lluvia llegó a ser tan intensa y copiosa, que las calles hallábase convertidas en verdaderos arroyos. A las dos cesó el aguacero y media hora más tarde comenzó de nuevo el temporal de agua que fué más intenso aún, lloviendo largo rato y cayendo el agua, como vulgarmente se dice «a cantaros».
Tanto fué la lluvia, que las canales de recogida de aguas de los tejados eran insuficientes y desbordábanse, ocasionando numerosas inundaciones en casas particulares, siendo muchos los vecinos que tuvieron que trabajar intensamente para desalojar de agua sus viviendas.
El agua por las calles no podía ser recogida por las alcantarillas de desagüe.
En la cuesta de la Independencia el agua derrumbó una pared del almacén de granos de don Andrés Vives, en el que se tenía almacenada importante cantidad de cebada y otros granos, sufriendo pérdidas de consideración.
En la finca de recreo que en Calafiguera posee la señora viuda de Codina, la avalancha de aguas derrumbó también una pared del frontis, arrastrando, tal era su fuerza, al Andén de Levante, muebles y enseres del interior.
En la cuesta del General arrancaron las aguas algunos sillares de la alcantarilla y en las huertas de San Joan causaron también daños y perjuicios.

Las pérdidas materiales ocasionadas por el intenso temporal de aguas son de gran consideración.
Los aparatos pluviómetros registraron 168.5 mm., cantidad abundantísima, pudiéndose decir que en la tarde del sábado cayó más agua que durante todo el mes de Octubre del año anterior, época que, como se sabe, es de las más lluviosas en esta isla.
Se asegura que hace 48 años no había llovido tan copiosamente en tan breve espacio de tiempo.

Asuntos municipales

En la tarde de ayer el Alcalde don Juan Aguiló Valentí obsequió a los periodistas que hacen la información municipal, con un banquete, para conmemorar el primer aniversario del desempeño de su cargo de primer Magistrado y además para demostrar su afecto a la prensa diaria y su cariño a los informadores por la colaboración que le han prestado durante el referido tiempo.
El banquete se celebró en el restaurant Ca's Catalá, cuyo dueño y Director don Juan Tons sirvió un exquisito menú que mereció las alabanzas de todos.
Presidió el acto el Alcalde Sr. Aguiló Valentí y asistieron los representantes de «La Almadraba» Sr. García Rover, de «Correo de Mallorca» señor Esquivias Urquiol, de «El Día» Sr. Ramis Togores, de «LA ULTIMA HORA» Sr. Vives Verger (D. Enrique), el Secretario del Sr. Alcalde y compañero en la prensa Sr. Pina y el Maestro de Ceremonias interino señor Oliver Verd.

La comida transcurrió en un ambiente de amable cordialidad, brindando el final los periodistas por el señor Alcalde, expresándole su gratitud por las atenciones recibidas siempre con ellos y por las facilidades que en todo momento han encontrado para cumplir su misión periodística y deseándole muchos años de vida, así como el deseo de que se prolongue su Alcaldía para el bien de la ciudad.
El señor Aguiló Valentí agradeció mucho las frases de los periodistas a los que expresó su cariño y aprecio por el apoyo que siempre han encontrado en la prensa desde que ocupó la Alcaldía y terminó ofreciéndose particularmente y desde la Alcaldía para cuanto sea beneficioso para el desenvolvimiento de la ciudad.

Este mediodía han visitado al señor Alcalde el Gobernador civil señor Llosas y el Delegado de Hacienda señor Díez de Molina.
La entrevista ha durado cerca de media hora.

El señor de Oleza nos ha manifestado que hoy han sido remitidas a la Unión de Municipios Españoles, todas las publicaciones de este Municipio.

Para mañana a las seis de la tarde ha sido convocada la Junta organizadora del VII Centenario de la Reconquista de Mallorca.

Por los veterinarios municipales ha sido inspeccionada la leche que expendían nueve vendedores ambulantes, habiendo sido denunciado uno de ellos al Organismo de Jarados por expenderla aguada.

Debido a tener abiertos todos los sifones de esta ciudad no se ha registrado ninguna inundación a pesar de la abundante lluvia caída esta noche pasada.
Ello también demuestra, nos ha dicho el señor Oleza, que la limpieza de los sifones se efectúa a diario, sin que durante todo el verano se hayan causado molestias al vecindario.

Premios para las mutualidades escolares

El Ministerio de Instrucción Pública por Real orden que inserta la Gaceta, ha aprobado la propuesta formulada por la Comisión nacional de la Mutualidad Escolar, determinando que se aplique a la concesión de premios al Magisterio Nacional, municipal y de patronato, la cantidad de 200 000 pesetas, con sujeción a las siguientes bases:
Los premios serán de 200 pesetas cada uno, 50 para maestros y 50 para maestros, uno de cada sexo por provincia. Si quedara desierto por falta de aspirantes o por cualquier circunstancia, alguno o algunos de una o más provincias se otorgarán en aquellas donde exista mayor número de peticionarios, pe o siempre en igualdad de sexos.
Determinará la preferencia para la concesión, el mayor tiempo de servicios en la escuela desde la que se aspire al premio, contados desde el establecimiento oficial de la mutualidad escolar en la misma o desde la posesión del maestro, si fué posterior a aquella cantidad superior de imposiciones proporcionalmente al número de mutualistas y a publicación de obras o trabajos relativos a la mutualidad escolar o a la previsión o ahorro.
Los aspirantes a estos premios no podrán estar sujetos a expediente administrativo.
No podrán tomar parte en el concurso los maestros ya premiados anteriormente.
Los maestros que aspiren a los premios, deberán cursar sus peticiones en el término de un mes, al presidente de la Mutualidad Escolar y por conducto de los inspectores de

primera enseñanza en la zona res- pectiva.

La concesión de estos premios, se llevará a efecto en el mes de diciem- bre.

Agrupación "La Roda,"

Desde el lunes se encuentra en esta isla la «Agrupación La Roda», cons- tituida en el Bar Felipe, de Barce- lona.

Forman dicha Agrupación once conturbullos de dicho estableci- miento.

Durante su excursión en esta isla, la cual ha sido preparada por el de- cho del servicio de autos de Campos del Puerto don José Fuster, han vi- sitado onanto de notable hay en esta región.

Los excursionistas se muestran en- cantados de su estancia en Mallorca.

Del Gobierno civil

Esta mañana ha visitado el señor Gobernador el director del Instituto, don Sebastián Font y Salvá, comuni- cándole que por el señor Rector de la Universidad de Barcelona había sido designado para que le representa- ra en el acto de la bendición de la nueva Escuela Graduada de Maris.

Ha visitado al señor Gobernador, esta mañana, el Ingeniero Jefe de Obras Públicas, don Francisco Man- rique de Lara.

Soldados mallorquines repatriados

Los soldados mallorquines del cu- po de 1926 que han servido en nue- tras zonas de Marruecos y que acaban de ser repatriados juntamente con los de otras provincias, en el co- rreo de Valencia ayer llegaron buen número de ellos.

En los próximos vapores correos se espera que llegarán otros grupos de licenciados.

Ensayos del cultivo de tabaco

La «Gaceta» publica una real orden del ministerio de Hacienda aproba- do la convocatoria para los ensayos del cultivo del tabaco durante la cam- paña de 1929-30.

Se convocan a los agricultores de las provincias de Andalucía oriental y occidental de Cataluña, Baleares, Cas- tellón, Valencia, Toledo y Avila y los de Galicia, Asturias, Santander, Vas- congadas y Navarra para que presen- ten instancias solicitando el cultivo del tabaco en concepto de ensayo.

En caso de que se presenten instan- cias de otras provincias, no men- cionadas en esta convocatoria, resolverá la comisión central si procede conceder la autorización pedida.

Las instancias se dirigirán al re- presentante del Estado en la Arren- dataria de Tabacos presidenta de la Comisión Central para los ensayos del cultivo del tabaco, debiendo hallarse entregadas en el registro gene- ral de la Representación (Barquillo, 1, duplicado), en un plazo improroga- ble que termina el 10 de noviem- bre próximo.

Para la redacción de las instancias, la secretaría de la Comisión central y la dirección de cultivos, facilitará el correspondiente modelo.

La semilla será facilitada por la co- misión central encargada de los en- sayos del cultivo del tabaco.

Si un agricultor o grupo de agri- cultores, solidariamente organizados y responsables, quisieran hacer en- sayo de semillas de otras variedades, podrán solicitarlo de la mencionada comisión central, siempre que el nú- mero de plantas de una misma varie- dad sea superior a 10.000.

La cantidad de plantas a cultivar, será de 30 millones, que correspon- den aproximadamente a una superfi- cie de 2500 hectáreas.

El número mínimo de plantas a cultivar por el concesionario será de 8.000, dándose preferencia a los cul- tivadores de años anteriores, salvo acuerdo en contrario de la comisión central.

Además se determina en la con- vocatoria referente a las condiciones de los terrenos que se hayan de de- dicar al cultivo, forma de recepción del tabaco cultivado y precio a que se pagará.

Por la comisión central y por la Di- rección de Cultivo, se facilitarán a los agricultores concesionarios cuan- tos datos y consejos necesiten, para efectuar en las mejores condiciones posibles las operaciones que compren- de el cultivo y la cosección.

La Unión Patriótica

En la reunión semanal que celebró ayer el Comité Provincial de la Unión Patriótica de esta provincia dió cuen- ta al Presidente don José Morrell del viaje celebrado con motivo del Ho- menaje que tuvo lugar en Madrid el pasado 13 de Septiembre en curso, enterándose los reunidos con la natu- ral satisfacción de las algunas no- ticias que de los actos que habían contribuido al éxito de nuestra re- presentación en la corte la expresón más sincera de agradecimiento por haber realizado el viaje a Madrid sin tener en cuenta las molestias consi- guientes a la movilización de tales multitudes.

Se celebró vivamente el éxito obte- nido por el señor Alcalde de Palma en sus gestiones en pro de la ciudad, así como también de otra realizadas por diferentes elementos de varios Ayuntamientos de la provincia, con la eficaz colaboración del señor Go- bernador y del Jefe provincial de la U. P.

Acordóse un especial voto de gra- cias para los Doctores señores Muñoz de María de la Salud y Pascual y Ji- ménez de Valdemosa que en la ma- nifestación de Madrid llevaron los estandartes de la provincia.

Se convino en recordar a cuantos tengan cantidades recaudadas para el Homenaje Nacional al Excmo. señor Marqués de Estella que las ingresen a la posible brevedad, remitiéndolas al señor Jefe de Telégrafos, don An- tonio Alcover, Sresoro de la Junta nombrada al efecto.

Por último, se admitieron gran nú- mero de nuevos asociados que tenían solictado el ingreso en la U. P. antes del día 13 del actual.

Auto que se incendió

Esta tarde a las una, frente al car- tidor de benoída de la Avenida de An- tonio Maura un auto que acababa de proveerse de dicho combustible al ponerse en marcha se le incendió el motor produciéndose una gran co- lumna de faego.

A los pocos momentos han acudido al referido sitio crecido número de peatones auxiliando al chófer en la extinción del faego mediante espue- ras de arena.

Una mania que en los primeros momentos se empleó, no dió resulta- do por haber tomado gran incremen- to el voraz elemento, la cual al que- marse produjo mucha humareda.

Hablando con el dueño del auto in- cendiado nos manifestó que hace unos días lo había adquirido en Va- lencia y que esta mañana a bordo del pallebot «Mignel» se lo traxeron de la ciudad del Turis.

El coche pertenece a la renombrada marca Daimler y en una de sus puer- tas lleva una placa que acredita que dicho auto obtuvo el primer premio de belleza en el concurso celebrado por el Ayuntamiento de Barcelona el año 1914.

Se cree que la causa del incendio fué debida a algún cruce de cables.

Afortunadamente, a excepción del daño material del coche, (que no re- viste la importancia que en los pri- meros momentos se creía) no ha ocu- rrido ninguna desgracia personal.

Pronto

Empezaremos a publicar en forma de folletón la interesan- tísima novela titulada:

EL HOMBRE

DE LAS

FIGURAS de CERA

escrita por el gran novelista **XAVIER DE MONTEPIN**

Noias del Carnaval

PERSONALES

Ha sido nombrado Superior de la Residencia de Padres Jesuitas de esta ciudad el Rto. P. José Marzo, quien hace varios días tomó posesión de su nuevo cargo.

El Rdo. P. Darío Hernández, Supe- rior que fué hasta ahora, ha sido destinado a la Residencia de Valen- cia, para dónde salió el lunes próximo pasado.

NEOROLOGICA

En la ciudad de Lluçmayor ha fallecido a los 65 años de edad, el propietario don Julián Puig Salvá E. P. D.

El finado era muy apreciado por su celo y laboriosidad siendo muy querido de familiares y amigos.

El difunto era concejal del Ayun- tamiento de dicha ciudad trabajando con gran voluntad en pro de los in- tereses del vecindario.

Reolba su esposa, familia y el Ayuntamiento de Lluçmayor nues- tro sentido pésame.

Confortada con los Auxilios Es- pirituales ha fallecido esta mañana en esta ciudad la señorita Catalina Fuster Cortés, E. P. D.

En la flor de la vida cuando solo contaba 20 años de edad baja al sepulcro la fluada rodeada del cariño de su familia y amistades que por su trato afable y bondadoso supo captar.

Acompñamos en su dolor a toda su familia y elevamos una oración al Señor para el eterno descanso del alma de la difunta.

DE VIAJE

Esta mañana han salido para Ibiza y Alicante D. Salvador Pensabene, don Amando Zaragoza, don Francisco Rodas, don Ramón Bosa.

Igualmente han embarcado don Vi- cente Enseñat, don José Serra, don Antonio Torres, don Francisco Vinals, don Marcelino Sot.

Esta mañana ha regresado a nues- tra ciudad el toñente do Alcaide del Ayuntamiento de Palma D. Juan Va- lezzola que en representación de dicha corporación asistió al Congreso de Peveca que se celebró en San Se- bastián.

Esta mañana han llegado de Bar- celona don Ernesto Escalas, don Her- menegildo Anglada, don Antonio Mateos, don Joaquín Morell, don Sa- sebio Pascual.

También han llegado don Fernan- do Truyols, don Fernando Bonet, don Barcolanó Oliver, don Sebastián Rosselló, don Miguel Castelví, D. Ju- sé Torres, don José Riera.

Igualmente han llegado D. Amadeo Aló, don Antonio Sanchez, don Ma- nuel Taylor, don Pedro Sanchó, don Tomás los Huertos, don Noel Llopis, don Antonio Bernat.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—San Mauricio y compe- ñeros mártires, y Santo Tomás de Vi- llanueva, ob. y cfr.

CUARENTA HORAS.— Empezan en la Merced, dedicadas a su titular. Exposición a las seis y media, misa y novena.

Por la tarde, Trisagio cantado y Novena como los días anteriores y reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCIONES.—En el Sa- cro, fiesta en honor de Santo Tomás de Villanueva, Agustino, arzobispo de Valencia y Padre de los pobres. A las siete y media, misa rezada y Triduo en honor del Santo. A las diez, misa cantada e intención y por encargo de una persona devota.

Por la tarde, a las ocho, Rosario y conclusión del Triduo.

Nota.—Se gana Indulgencia Plena- ria cumpliendo las condiciones de costumbre, visitando la iglesia del Socorro el día de Santo Tomás de Villanueva.

En San Felipe Neri, Adoración Nocturna por el turco San Sebastián.

VISITA.—A Nuestra Señora de la Cueva Santa, en Santa Clara.

MARITIMAS

ENTRADAS.—Esta mañana ha lle- gado con el pasaje, valija y carga el vapor correo rápido «Mallorca», pro- cedente de Barcelona, capitán don Mateo Seguí.

Ayer tarde llegó de Barcelona con efectos el pallebot «Esteira» patrón don Nicolás Compañy.

De Valencia con general ha llega- do esta mañana el pallebot «Miguel» patrón don José Torres.

También ha llegado hoy de Torre- vieja con el pallebot «Nuevo Co- rrales» patrón don Andrés Servera.

Al mediodía entró en el puerto el pallebot «Mitrans».

DESPACHADOS.— Esta mañana a las doce ha salido con el pasaje, valija y carga el para Ibiza y Alican- te el vapor «Beliver» capitán don Bartolomé Compañy.

De tránsito para Alicante saldrá el vapor sueco «Bodia» capitán Carbs- son.

Para Mahón con efectos saldrá la balandra «Varell» patrón don Se- bastián Masot.

TIEMPO REINANTE.—En Palma, Viento Norte flojo mar llana, cielo con celajes.

En Alcúdia.—Viento Este flojo, mar llana, cielo solejado.

En Andraitx.—Viento Este flojo, mar llana, cielo despejado.

En Sóller.—Barómetro 763.5 termó- metro 24.6 viento calma mar llana, cielo con celajes.

En Ibiza.—Barómetro 764.0, termó- metro 24.5 viento Noroeste flojo, mar llana cielo nuboso.

Vigía Bajoll.—Barómetro 763.6, ter- mometro 19, viento Sur flojo, mar marejadilla, cielo cubierto.

NUEVA PLAZA DE TOROS

Gran Coliseo-Sport-Atracciones

Desde el día de la fecha puen- das los señores Obligacionis- tas hacer efectivo el segundo plazo correspondiente al actual mes de Septiembre.

Estando completamente agota- da la emisión de obligacio- nes con derecho a entrada y barrera, no es posible atender a las distintas peticiones que se vienen haciendo de distin- tos pueblos de la isla.

Únicamente quedan a dispo- sición del público varios palcos y un reducido número de Obli- gaciones de 600 pesetas que se irán cediendo a medida que se presenten a retirar los con- tatos los que las soliciten, a fin de cerrar la suscripción el 30 del actual.

Por la propiedad, José Tous y Ferrer.—Palma 10 Septiem- bre de 1928.

SE ALQUILAN

Una planta baja y un piso en la calle de Miguel Marques.

Precio de cada vivienda, 45 pesetas.

En la misma finca se alquila una co- chera para auto por 15 pesetas.

Informes: Miguel Marques, 53.

FAMILIA

poco numerosa y sin niños desea un primer piso amueblado y en sitio céntrico. Pagaría buen precio si hay comodidades modernas.—Razón: Plaza Santa Eulalia número 10.

LIRICO Hoy 3 DEBUTS 3
HERMANAS PALMA, Canto y baile
VICTOR FALCINI, Malabarista
CARMELITA MORENO
La reina gitana

Cine Moderno
Hoy viernes Gran éxito
EL GIGANTE DE LOS MONTES
por Dolly Gray y Maciste

De Teatros

Lirico

Hoy viernes se celebrará en este teatro sesiones de cine y varietés de seis tarde a doce noche.

Se presentará hoy la joven estrella del varietés Carmelita Moren, artista que viene precedida de gran reclame y que ha obtenido una franca acogida en Madrid y Barcelona.

Debutará también hoy las Hermanas Palma en su número de canto y baile y Taa Falcini malabarista.

Completará el programa la película «Cubaret» que se estrenó anoche siendo muy celebrada por el público por su asunto en extremo interesante y por la acertada labor que ella realizan la bella actriz Gilda Gray y popular actor Tom Moore.

Baleár

El estreno de «Sugara y Arena» justi- ficó plenamente la expectación de que venía precedida. El coliseo del En- sanchó se vio tarde y noche lleno tanto en las butacas como en la entrada general.

La película obtuvo un éxito grande, la mayoría de escenas fueron subra- yadas con murmulos de aprobación y el final del film sonó una salva de aplausos.

La novela de Blasco y Ibañez ha sido llevada a la pantalla con gran acierto, resultando de gran colorido la corrida de toros y escenas que se filmaron en España.

Rodolfo Valcutino en la parte de protagonista está muy acertado se- cundándole bien las actrices Lia Lee y Nila Naldi.

Cine Moderno

Ante numerosa concurrencia que asistió para ver las proezas de «Ma- ciste» se estrenó ayer en este salón la gran selección Gaumont «Diamante azul, el gigante de los montes», de asunto interesantísimo siendo su pre- sentación y fotografías excelentes como todas las de «Pisnaga films».

De «Ladron a detective», es una comedia detectivesca interpretado por Yorge O'Hara que hace una verdadera creación.

Hay se repite el mismo programa que continuará en cartel hasta el do- mingo próximo.

Deportivas

FUTBOL.—El «F. C. Bar- celona», regresa ayer de su viaje a América

Leemos en el «Noticiero Universal» de anoche de Barcelona llegado hoy a nuestra ciudad:

«Esta mañana en el «Reina Victo- ria Eugenia», ha regresado a nuestra ciudad la expedición enviada por el «F. C. Barcelona» a América del Sur.

Como puede suponerse, el recibimien- to ha sido menos afectuoso que se le esperaba; «in embargo», desde las siete de la mañana aguardaban la llegada del «Reina Victoria» las faro- llas de los expedicionarios y nume- roso público.

Momentos antes de las once, el ci- tado trasatlántico ha entrado en el puerto. Después de tan larga espera se ha recibido la nueva de la llegada del «Reina Victoria», con la natural satisfacción, que ha aumentado al vis- lumbrarse, entre la fiebre que había a aquella hora, la silueta del buque.

No estando libre la Estación Mari- tima, después de laboriosa maniobra, el «Reina Victoria» ha atracado en el muelle de Baleares junto a los tin- gidos de la Comp. n.ª Transatlántica.

Durante las maniobras de atraque, los jugadores, que se hallaban aso-

mados desde uno de los puentes su- periores, han saludado a los que les esperaban agitando sus pañuelos, a lo que han contestado los que habían acudido a recibirlos, con una ligera salva de aplausos.

Entre los que esperaban había, ade- más de las familias de los expedicio- narios, gran número de directivos y ex directivos del «Barcelona» y de la «Federación Catalana», jugadores de los equipós reservas, que, como re- cordarán nuestros lectores, se queda- ron en nuestra ciudad, y el guarda- meta nacional Ricardo Zamora.

Al darse cuenta los expediciona- rios de la presencia de Seg, a gran- des voces le han felicitado por el acierto que tuvo quedándose en Bar- celona.

Cerca de las once y media ha que- dado tendida la palanca, subiendo a bordo con el elemento oficial los fa- miliares de algunos jugadores y va- rios periodistas.

Mientras visaban los pasaportes, hemos tenido ocasión de hablar con el jefe de la expedición, doctor Mor- gas, quien se ha lamentado de la escasa suerte que ha tenido el «Bar- celona» en esta «gira», perdiendo va- rios encuentros que merecía haber ganado.

«Me hago perfecto cargo de que alguien considerará estas afirmacio- nes mías como una excusa—ha aña- dido el doctor Morgas—cuando es una realidad que confirmen cuantos espectadores desasosados han pre- senciado dichos partidos.

De la conducta particular de los jugadores no tengo queja alguna, y por lo que hace referencia a su ac- tuación deportiva, entregaré inme- diatamente mi informe a la direc- tiva.»

Hemos hablado luego con los se- ñores Torres Ullastres y Fons quienes han hecho manifestaciones parecidas a las del doctor Morgas.

Los jugadores han acogido con ale- gría a los que iban a recibirlos, no sin antes exhibirles una plaqueta que todos llevan en el cjal con la inscrip- ción «No me hable usted de la excur- sión a América».

Han contado detalles del regreso, quejándose del mal estado del mar hasta las costas de España y de los malos ratos que a consecuencia del mareo han pasado Platko y Llo-rens.

Los lesionados vienen muy mejo- rados, habiéndose manifestado Sa- mitiur que espera hallarse completa- mente restablecido dentro de pocos días.

Al aparecer sobre cubierta el ex- licrectivo señor Doménech, los jugado- res, que por lo visto no han perdido el buen humor, le han indicado la conveniencia de que se corte la bar- ba, pues ésta, con la serie de derrotas sufridas por los azul grana en Amé- rica, ha perdido todo el prestigio que tenía de hacer imbatible al Barce- lona.

Los pasaportes han sido rápida- mente visados y los expedicionarios, algunos de los cuales había engorda- do en pocos momentos de manera extraordinaria, iniciaron el descenso por la escalera que definitivamente debía conducirlos a tierra firme.

Una de las notas más emocionan- tes, ha sido la despedida de los jua- dores vascos, por la efusión y compa- ñerismo que han demostrado al despedirse de los equipiers del Barce- lona para regresar a sus laras.

Los trámites de aduana han sido breves; tan sólo Sastre (tecidiamen- te es un hombre de poca suerte), ha sufrido una confiscación.

Como es de légitimo, en cuanto han pisado tierra, toda la atención de los jugadores azulgrana ha sido absorbi- da por sus familiares que habían acudi- do a recibirlos.

En el tinglado de la Transatlántica, los jugadores han sido «acordados»; pero al salir, un grupo de «istas» ha obsequiado a los recién llegados con un concierto de música de viento.

«Lo g» habo palmas hasta que los «stibadores» han reaccionado impo- niéndose por unos momentos, mas el arrancar los coches en quibran los jugadores, los aplausos han aboga- do de nuevo a los stibidos.

Semitiur, acompañado de Zamora, ha oído palmas y pios (como los to- reros).

Hasta cerca de las doce, la anima- ción ha sido extraordinaria en el muelle de Baleares.

El interesante partido final del Torneo de los cuatro

En extremo interesante se presen- ta el encuentro final de los primeros equipos del Torneo de los cuatro, que ha de tener lugar el domingo próxi- mo, a las cinco de la tarde, en el campo de la Calle 31 de Diciembre entre los finalistas Mediterráneo y Mallorca Sport.

En esta competición se disputan los clubs participantes tres preciosas copas: dos para los primeros equipos que se clasifican en primer y segun- do puestos, y la tercera para el equi- po reserva que logre conquistar el primer premio.

Dichos trofeos están expuestos en los escaparates de «Ca na María d'es Cego».

La puntuación de los equipos re- servas es la siguiente, faltándoles ju- gar aún completa la segunda vuelta: Mediterráneo, 4 puntos. Mallorca Sport, 4. España, 3.

Mallorca Sport (reserva) y Esperanza F. C.

El domingo próximo, a las diez de la mañana y en el campo del Mallorca Sport, se celebrará un partido amisti- goso entre el primer equipo del Es- peranza F. C. y el reserva del club propietario de dicho terreno de de- portes.



Programa extraordinario para hoy

Desde las 3 y media

Enciclopedia Pathé

De ladrón a detective

simpatía comedia por Jorge O'Haar

El gigante de los Montes

extraordinaria producción Di- amante azul. Interpretada por Dol- ly Gray y Maciste.

Cambiando los papeles

divertida película cómica.

JUEVES PRÓXIMO

Inauguración de la temporada

LA CASTA SUSANA

LIQUIDACION

máquinas y herramientas de labrar ma- dera. Una partida de maderas finas, ma- teriales para la obristería gran surtido de mesitas distintos modelos. Una parti- da de neveras, varios sistemas etc. Calle de San Alonso n.º 52 bis interior.

De la Región

DE MANACOR

Una fiesta escolar en el puerto

El pasado martes 18 del mes en curso, organizó una fiesta escolar muy simpática en nuestro puerto.

Era una ocasión oportunísima: perpetuar la feliz terminación de la Colonia Escolar Provincial. Algo improvisada fué la festecita, a la que asistió la protección de don Tomás Bonnin, rico propietario catalán, que en extremo le gusta pasar los meses del verano en nuestras plácidas colonias del Carmén; de carácter franco y principalmente de cordialidad con la niñez, tuvo el loable rasgo de entregar a los Maestros auxiliares de la Colonia infantil, la cantidad de cien pesetas para que se diera una merienda a los niños y niñas que durante el finido verano han repuesto sus energías intelectuales y físicas, asistiendo a las sanas instrucciones de la armónica y compacta organización de las Colonias Escolares de niños y niñas.

Comenzó entonando los niños varios cantos escolares que han aprendido durante este cursillo de verano. Seguidamente ejercicios gimnásticos, todos ellos ejecutados con una agilidad y destreza dignos de todo encomio. Un muchacho sano de alma y cuerpo, se adelantó de los demás para sinceramente expresar a la concurrencia el agradecimiento de todos sus compañeros la protección de que en todas partes han sido objeto; sin rodeos el aprovechado discípulo, que da las gracias, porque en verdad le ha gustado mucho el rico helado, los pasteles y los sabrosos caramelos, y termina por felicitar a los señores que se cuidan de proporcionarles estos ratos tan divertidos.

La entrada del local donde se instala la Colonia, aparecía artísticamente adornada con mirto y bombillas a la veneciana.

Allí tuvimos ocasión de saludar al Médico de la Colonia Escolar señor Bados, que con gran interés prodiga con su corazón todo bondad, todos los cuidados que hanse necesitados para el buen funcionamiento de la Colonia; vino también al Asamblear Nacional señor Servers; digno protector de la infancia; e las autoridades locales y numerosos invitados, que por temor a equivocaciones y lo improvisado del acto, el cronista se reserva enumerarlos; basta al lector el saber que resultó una velada en extremo divertida y de la cual tendrán vivo recuerdo nuestros queridos niños.

Desde estas columnas hemos de justificar una vez más el singular elogio que merece don Juan Capó Valls de Patrinas Ilustrado Inspector Jefe de primera enseñanza, que durante el verano no ha cesado ni un día de asistir activo y cariñoso a la dirección de la Colonia Escolar Provincial, no dándose que la organización de las mismas, es unánimemente aplaudida por todas las personas amantes de la niñez y versadas en cuestiones pedagógicas.

La enhorabuena a los Maestros Auxiliares y las más cumplidas gracias al donante señor Bonnin y de más asistentes al acto. Dios ha de premiar indubitablemente la filantropía, la caballerosidad y la dulzura, cuando estas sublimes virtudes van a engrandecer el caudal de donde ha de surgir forzadamente una generación fuerte, una generación de «mens sana in corpore sano».—X.

DE PORRERAS

Santuario de Montesión

Continuación de la lista de donativos para las obras de Nuestra Señora de Montesión.

Suma anterior: 4 330 ptas.
D. Felipe Villalonga, Diputado Provincial 100; don Luis Sijar Castellá, Hacendado 100; don Pablo Cavaller, Hacendado 100; don Bartolomé Sastre, propietario 75; Rdo. don Juan Mora, Pbro. 50; don Antonio Fiol, propietario 50; don Jaime Gussp, propietario 50; don Gabriel Pont, propietario 50; Rdo. don Miguel Jallá, Pbro. 25; don Juan Gussp, Jefe de Correos 25; doña María Clar, viuda de Mora 25; doña Margarita Escricer Sijar 25; don Miguel Ferrer Castañó, 25; don Nadal Meliá Juan, propietario 25; doña Coloma Barceló García, 20; don Fernando Silva, Maestro carpintero 10; Señorita María Noguera Meliá, 5; don Bartolomé Mir, Maestro Nacional 5; doña Bárbara Barceló Xamens, 5; don Bartolomé Miralles Barceló, 5; don Julián Barceló Barceló, 5; D. Bartolomé Barceló, propietario 50.
Suma y sigue, 5 160 ptas.
El próximo domingo día 23, se celebrará, Dios mediante, en nuestra Iglesia parroquial, solemne fiesta dedicada a la Virgen de Montesión. Pre-

dicará el entusiasta y celoso Custos Rdo. señor Picornell, quien del todo identificado y siempre de acuerdo con nuestro tan estimado señor Esónomo trabaja para el mejor acierto, dirección y organización de los carros de transporte de materiales. Todo lo que se recaudará en las misas y oficio Mayor se destinará a las obras del Santuario. Es muy satisfactorio y realmente digno de todo encomio el ver como todos sin distinción, ricos y pobres, acuden a la Casa rectoral para aportar su grano de arena y contribuir con su óbolo a unas obras tan necesarias y de tanto costo. Es que el pueblo de Porreras, tiene en gran estima y veneración el Santuario de Montesión y para su conservación está dispuesto a cualquier sacrificio.—C. (Se continuará).

Radiotelefonía

Programa para mañanásábado: BARCELONA:

11.00: Parte meteorológico radiotelegráfico para las líneas aéreas.
12.00: Campanadas horarias de la Catedral.—Parte del servicio meteorológico de la Diputación Provincial de Barcelona. Estado del tiempo en Europa y en España. Previsión del tiempo en el N.E. de España, en el mar y en las rutas aéreas.
13.30: Emisión de sobremesa. Cierre del Bolsín de la mañana. Trío Iberia.
14.45: Cierre de la Estación.
17.20: Apertura de la Estación. El Sexteto Radio interpretará: «Bareka», fox, E. Clará; «Paso al amor», one step, J. Dotras Vila; «Guayabo», pesrecón, J. Palanca.
18.00: Cotizaciones de los mercados internacionales y cambio de valores. Cierre de Bolsa.
18.10: El Sexteto Radio interpretará: «El águila invencible», marchas, J. P. Sousa.

MÚSICA SACRA

18.15: Retransmisión de la S-Ive y Gézos cantado por la escolanía de la Basílica de la Merced.
18.25: El Sexteto Radio interpretará: «Don Lucas del Cigarral», selección, A. Vives; «Dans les nougnes», valse, E. Waltenfel; «Tempo de Minuetto», A. Zanella.
19.00: Cierre de la Estación.
20.30: Clase práctica de sistema Morse, para alumnos operadores Radiotelegrafistas.
20.45: Clase teórica de Electrotécnica y Radiotelegrafía, con arreglo al programa de exámenes para operadores Radiotelegrafistas.
21.00: Cotizaciones de monedas y valores. Últimas noticias. Cierre del Bolsín de la tarde.
21.05: La Orquesta de la Estación.
22.00: Campanadas horarias de la Catedral.—Parte del servicio meteorológico de la Diputación Provincial de Barcelona. Estado del tiempo en Europa y en España. Previsión del tiempo en el N.E. de España, en el mar y en las rutas aéreas. Cierre de mercados.
22.05: El tenor Santiago Morell interpretará un programa escogido.
22.35: El concertista de guitarra Francisco Alfonso interpretará: «Estado», Aguado; «Mazurca», Tárrega; «Castellanas», fandanguillo, Torroba; «Minuetto», Sor; «Danza», Pujol.
23.00: Cierre de la estación.

MADRID:

22: Campanadas de Gobernación; Señales horarias. Segunda audición de la comedia de Shakespeare «El sueño de una noche de verano», adaptada expresamente para Unión Radio por Ruy de las Arcas. Interpretada por el cuadro artístico de Unión Radio. Ilustraciones musicales.
Noticias de última hora. Servicio especial para Unión Radio, suministrado por el diario «El Debate».
24: Música de baile: Transmisión de las orquestas de «Palermo en Rosales».
0.30: Cierre de la Estación.
Esta emisión será retransmitida por las estaciones de Barcelona E A J 1 y Sevilla E A J 5.

ROMA:

13: Concierto por el trío Radio.
14: Cierre de Bolsa; Noticiario Stefani.
16.40: Últimas noticias; Cambios. Noticias radiotelefónicas.
17.15: Cotizaciones agrícolas.
17.29: Concierto vocal e instrumental.
20.30: Noticias Stefani; Boletín meteorológico.
21: La ópera en tres actos: «Lodoletta» de P. Mascagni.
23.05: Últimas noticias.

LONDRES:

10.15: Servicio diario.

10.30: Hora oficial; Pronóstico del tiempo.
13: Retransmisión del Hotel Carlton.
15.30: Concierto con la cooperación de barítono y violín.
16: Orquesta de la B. B. C.
17.15: Sesión infantil.
18.30: Hora oficial Greenwich; pronóstico del tiempo; Primer Boletín General de Noticias; Anuncios y Boletín de Sports.
18.55: Intermedio musical.
19.15: Las Fundaciones de música.
19.25: Conferencia sobre sports.
19.45: Un coro.
20.15: Vaudeville.
21.15: «Qué nos traerán los próximos treinta años», discusión.
21.30: Pronóstico del tiempo; Segundo Boletín General de noticias. Anuncios locales.
21.50: Popular programa de ópera. Orquesta.
22.30: Música de baile.

Gacetillas

«MEDITERRANEO».—El número hoy llegado a Palma de la revista «Mediterráneo», aparte sus interesantes reproducciones gráficas de Arte, cronikas literarias y grabados de actualidad, publica copiosa información del V aniversario del nuevo régimen.

INFRACCIONES.—La guardia civil de los puertos de Manacor, Petra y Llubellmayor, han denunciado al señor Ingeniero Jefe de Obras Públicas a varios conductores de autos por infracción al Reglamento de Policía y Carreteras.

INCENDIO.—En la sesión del sábado por la noche en el Teatro Principal de Mahón se incendió en la cabina de proyectores una película produciendo la natural alarma que fué vencida prontamente gracias a la actividad de los operadores que consiguieron apagar el fuego prontamente.

El hecho no tuvo más consecuencias que la pérdida de la película y,afortunadamente, el público mostróse sereno sin dar al suceso mayor importancia.

ATROPELLADA POR UNA BICICLETA.—Dice la Guardia Civil de Mahón, que en la carretera de San Clemente, el sábado sobre las diez de la mañana una bicicleta atropelló a una niña, la que salió muy mal librada del accidente, hasta el extremo de habérselo fracturado el hombro izquierdo.

El ciclista debió reconocerse culpable y desoso de eludir responsabilidades se dio a la fuga.

ESCRUPINIO.—La Delegación del Trabajo hace saber: Que en cumplimiento de lo dispuesto en la R. O. número 839 del Ministerio de Trabajo, Comercio e Industria de 27 de agosto último, que el escrutinio de las elecciones de los vocales efectivos y suplentes que han de formar parte del Comité paritario interlocal de Baleares de la Industria del Muelle, se verificará en la Delegación Regional (Portugal 59), el día 27 del mes en curso a las once de la mañana.

SUPERFOSFATOS.—Desde Cetiva van llegando importantes partidas de superfosfato de cal, Saint Gonsal, abono químico destinado a las necesidades de nuestra agricultura.

Numerosos carros de labranza, desde el muelle, recogen dichos superfosfatos trasladándolos a los pueblos donde han de ser utilizados.

En breve llegarán dos cargamentos importantes de la referida materia.

CABALLO DESBOCADO.—Esta mañana en la calle de la Misión se ha desbocado el caballo que tiraba de uno de los llamados carros bordas, emprendiendo veloz carrera y atropellando a una niña de unos doce años la que al caer se ha producido una herida en la cabeza.
Ha sido curada en la Cruz Roja.
El carrerón al chocar contra la pared se ha roto una de las ruedas.

COBRO DE UNOS DERECHOS.—D.ª Andrea Riera y doña María Rigó, madre y esposa, respectivamente, del ochofo don Sebastián Riera, muerto en circunstancias desgraciadas en la carretera de la sociedad de chauffeurs, «La Velocidad», trescientas cincuenta y dos pesetas que según reglamento le corresponden.

ABONOS.—Estos días han sido trasladados en el puerto, en largos trenes de la compañía de los Ferrocarriles de Mallorca, crecida cantidad de sacos de superfosfato de cal, que se irán embarcando en los vapores

TEATRO LIRICO

Hoy gran éxito

CABARET

por Gilda Gray y Toom Moore

TEATRO BALEAR

Gran éxito

SANGRE y ARENA

PCR

Rodolfo Valentino

que han de ir saliendo estos días para el continente.
Dicho abono ha sido elaborado en la fábrica que «La Fertilizadora» tiene en el Pont d'Inca.

CARBON.—El próximo mes son esperados en el puerto, dos vapores con cargamento de carbón para diversas industrias de esta localidad.

UNA VACANTE DE SECRETARIO.—Se hallan vacantes los cargos de Secretario en propiedad y el de suplente del Juzgado Municipal de Consell cuya provisión se anuncia a concurso libre.

VELADA EN EL DORE.—Conforme estaba anunciado el sábado último se celebró en el salón «Doré» de Hostalets una extraordinaria verbena la que se vió animadísima, logrando un verdadero éxito.
La orquestina incansable se vió obligada a repetir muchos de los bailes.

Para el sábado próximo se anuncia la primera velada familiar; siendo de suponer obtendrá el mismo éxito que las verbenas.
Los precios serán los de costumbre y las señoras tendrán entrada libre.

PREPARANDO LOS CAMPOS.—En los campos del término de esta capital se nota estos días mucha actividad con motivo de las operaciones del campo preparatorias de las próximas siembras de avenas, cebadas y luego habas y trigos.

MELONES.—A pesar de lo avanzado de la época, van llegando a Palma desde Manacor, importantes partidas de melones de la cosecha pasada.
Dichos melones, que se asegura son de muy buena clase, se ven en las piezas de Abastos de Palma y Navegación del Arrabal de Santa Catalina.

UN RUEGO AL PRESIDENTE DE LA COMISION DE ALUMBRADO.—Desde hace unos días está repuesta la rarola que hace algún tiempo fué derribada en el cruce de la Rambla con la calle de los Olmos.
No obstante, no ha sido todavía encendida.

Dicha luz es, por varios motivos, en extremo necesaria en el expresado lugar.
¿Porqué no se dispone sea encendida?

EMBARQUE DE CERDOS.—Se asegura que muy en breve empezará el embarque de cerdos para la península.
Van haciéndose compras de dicha clase de ganado a precios muy variados. Por el momento no hay cotización firme.

LA FIESTA DE SAN MATEO EN BUNOLA.—Hoy y mañana se celebra lucida fiesta en Bunola, dedicada a San Mateo, patrón del pueblo.
Con dicho motivo han sido muchas las personas de Palma que se han trasladado a aquel ameno lugar.
Mañana por la tarde irá, también, el señor Gobernador, para asistir a la inauguración de una escuela.

TARJETAS POSTALES.—Hermosa colección de postales con vistas de los sitios más pintorescos de las Baleares. Postales sueltas y en bloques de 20 postales, a ptas. 1,50. Librería Tous.

Tinturerie Française

BARATILLO-4

ENTRE CALLE COLON y JAIME II

ENSAYOS JURIDICOS.—Derecho Foral de Mallorca por D. Matías Mascaró y Alberty. Obra declarada de mérito por la Dirección General de los Registros de la Propiedad y del Notariado, 3.ª edición. Precio pesetas.
METEOROS.—Poemas Epilogos y cuentos por Juan Alcover, ilustraciones de J. Torres Gascon. Precio pts. 250.—Librería de J. Tous.
RONDALES MALLORQUINES.—Aplec de rondales mallorquinas d'en Jordi des Recó, (Antoni M. Alcover).

El Tiempo

Observaciones a 3 horas del día ayer, facilitadas por la Estación Meteorológica del Instituto de Baleares.

Presión atmosférica a 0°	761
N. M. G. N.	S. C.
Característica de la tendencia barométrica	0.3
Tendencia barométrica	0.3
Dirección y fuerza (escala telegráfica) del viento.	N.
Estado del cielo	D.
Temperatura 0°	19
Humedad relativa	80
Temperatura máxima de ayer	23
Temperatura mínima	17
Id. id. a des-cubierto	16
Lluvia en 24 horas	23 mm

Mañana:

SANTORAL.—Se celebrará la festividad de San Mauricio.
CORREO MARITIMO.—A las 10 de la mañana llegará vapor correo de Valencia.
A la misma hora llegará vapor correo de Mahón.
A la misma hora saldrá vapor correo para Cabrera.
A las 5 de la tarde llegará vapor correo de Cabrera.
A las 9 de la noche saldrá vapor correo para Barcelona.
MERCADO.—Se celebrará en Palm.
LIRICO.—Sesiones de cine y variedades de 6 tarde a 12 noche.
CINES.—Balear, Moderato, Oriental Principal y Ritalto.

MOTOR

Se vende uno de aceites pesados completamente nuevo, de 15 H. P.—Informes: Anselmo Clavé 4.


Por 5 Pts.

El fin justifica los medios, por Enrique B. Madrago, 5 pesetas.
La Agencia Tompón y Compañía, por Julio Verne, 2 id.
Los atormentados, por Antonio Gardiol, 250 id.
Mis tempestades sonoras, por Francisco Iglesias, 5 id.
El León, por E. X. Romy, 550 id.
30 novelas cortas y el caso Frans. 120.
Revista de tropas, 1 id.
Recuerdos de Bretaña, por María García Murná, 2 pesetas.
De venta en la Librería de José Tous.

Finca rústica para vender

Hay una de unas diez cuarteradas de extensión con casa rústica y urbana, situada a unos cinco kilómetros de Palma y a unos 500 metros de la estación del ferrocarril de Sóller en Son Sardina. Informarán en esta Administración.

¿QUIÉN PAGA LOS PLATOS ROTOS?



Usted.

Pregunte precios miro clases y después pase por

LA CARTUJA

y comprobará nuestros bajos precios.

Por 5 Pts.

Cuadros de viaje, por Heine (Biblioteca Blanca), 2 tomos 6 pesetas.
Autores Selectos de la más pura latinidad, 3 tomos 6 id.
Constitución Católica. Apostólica, Cristiana, por Pedro Vidal, 1 id.
Almanaque de los amigos del Papa, 2 id.
Biografía de S. S. el Papa, 5 id.
De venta en la Librería de José Tous.

CALZADOS SALAS

para Señoras y Niños

Los mejores calzados a los precios más económicos.
Venta en la propia Fábrica, calle de Mistral, 26, entre las de Pi y Margall y Luis Martí.

POR TELEGRAFO

La Política

Trabajos del Presidente

Madrid 20 (10:30 n.)

El señor Primo de Rivera estuvo esta tarde en el Ministerio de la Guerra despachando diversos asuntos.

Le visitó el señor Aunós confiriendo asuntos de extensamente.

También habló el Presidente con el Director general de Comercio señor Madariaga.

A las nueve de la noche, acompañado del general Losada marchó el señor Primo de Rivera a visitar al señor Duque de Tetuán, que aun continúa bastante delicado de salud.

Lo que hoy publicará la "Gaceta"

Madrid 21 (2:45 m.)

En la "Gaceta" de hoy se publicará una Real Orden de la Presidencia sobre los trigos, habiendo un concurso en el que podrán acudir todos los poseedores de trigo nacional, de buena calidad, para abastecerse de trigo para la próxima siembra, de nueva siembra.

Las condiciones de dicho concurso se expresarán en dicha Real Orden.

Se publicará otro del Ministerio de Gobernación sobre la tasa del arroz estableciendo los precios máximo y mínimo del arroz con cáscara, de producción nacional.

Ecós varios

Belmonte no se retira

Madrid 20 (11 n.)

Sevilla.—Interrogado por los periodistas el matador de toros Juan Belmonte, ha negado que piense retirarse, añadiendo que mientras viva será torero.

Precisamente, después de la corrida benéfica de Algeciras al terminar la cual se dijo que Belmonte había matado el último toro, se comprometió el diestro trianero para torrear en Centa a beneficio de la Cruz Roja.

Además, en Sevilla intervendrá en otra fiesta taurina rejoneando dos becerros y estos dos, —ha dicho— no serán los últimos.

La reforma del Código Penal

«El Sol», en una de sus editoriales, comenta el nuevo Código Penal en el punto relacionado con la prensa, señalando que en adelante los periodistas podrán ser suspendidos o suprimidos como cualquier otra sociedad o empresa.

Sólo no se les suspenderá cuando se encuentre el autor, pero señalando que aparentemente esta excepción es una severidad menos y por ello pregunta al diario: ¿Qué director de empresa abandonará al redactor que delinca?

Es extraño —añade— que el ministro de Gracia y Justicia, que tan buen sentido ha demostrado en algunos puntos del Código, haya dejado pasar el artículo referente a este caso, diciendo que la primera condición de justicia de castigo es que sea proporcional al delito.

La supresión o muerte de un periódico nunca puede ser equitativa.

La Conferencia Internacional de Psicotecnia

Ha terminado sus trabajos la quinta Conferencia Internacional de Psicotecnia, que se ha reunido estos días en Utrecht (Holanda).

Entre las conclusiones aprobadas en dicha Conferencia, figuran algunas relativas a la prevención de los accidentes del trabajo y del tránsito mediante la selección del personal y la adopción de medidas que aconsejan los estudios psicofisiológicos.

Bolsa de Madrid

Madrid día 21 Septiembre

4 p Interior	76.05
4 p Exterior	90.90
4 p Amortizable	85.25
4 p Id. viejo	95.50
4 p Id. nuevo	95.00
4 p Id. (sin impuesto)	105.05
4 p Id. (con impuesto)	92.90
Acciones Banco España	581.00
Bancos	241.90
Paris vista	23.75
Londres vista	29.84
Dollars	8.04
Marcos	1.44
Liras	31.50
Franco Belgas	84.30
Id. Suizos	116.85
Acciones Nortes	124.00
Id. Aliadas	118.40
PS Amortizable 1926 libre	109.05

FABRA

De Barcelona

El infante D. Fernando en Barcelona

Barcelona 21 (6 m.)

Esta noche, ha llegado en automóvil a Barcelona el infante D. Fernando de Baviera y de Borbón, quien en un momento de presidente efectivo de la Ciudad Jardín de Escritores y Artistas será obsequiado mañana a mediodía en el Balneario de San Sebastián con un banquete por el Consejo de administración y Junta directiva de dicha entidad en Barcelona.

Para asistir al banquete, al que serán invitadas las autoridades, han llegado hoy a Barcelona varios conocidos literatos y periodistas madrileños.

Esta mañana se reunió la Directiva de la Sociedad Cooperativa Ciudad Jardín de Escritores y Artistas de Barcelona, y enterada de que habían quedado ya resueltas satisfactoriamente todas las dificultades, acordó imprimir la mayor actividad a los trabajos preliminares para empezar cuanto antes las construcciones.

Probablemente el infante será obsequiado mañana por la noche con una comida íntima por las entidades bancarias que han de intervenir en la construcción de la Ciudad Jardín.

El Gallo a América

En el «Julio Cesare» marchó esta mañana para América Rafael Gómez «Gallo».

Se propone conquistarse una posición independiente y retirarse del teatro.

El licensamiento de tropas

Con algún retraso motivado por la niebla que reinaba, a las once de esta mañana fundó en nuestro puerto, procedente de Villasanjurjo y escolta el vapor «España núm. 5», que atracó en la parte Sur del muelle de Barcelona, donde desembarcó los licenciosos de los cuerpos de guarnición en el Rif destinados a Cataluña, Aragón, Baleares y Francia.

Fueron recibidos por el jefe de día don Mariano de Salas, el comandante de Estado Mayor don Emilio Poy, el jefe de transportes don Rafael Gállego, los oficiales en servicio de vigilancia, la música del batallón de montaña de Barcelona y los familiares y

amigos de muchos de los licenciados, los cuales marcharon a sus casas de esta capital, y saliendo en diversos trenes los de fuera de ella.

Esta noche marcharon a Palma los naturales de Mallorca.

Dos obreros arrollados por un tren

Cuando se hallaba trabajando una brigada de obreros en la línea del Norte, cerca de la bifurcación de Moncada, el tren expreso de Irún, alanzado a dos de ellos, se ignora si por imprudencia de ellos o por falta de los avisos reglamentarios de la presencia del tren.

Los compañeros de los infortunados trabajadores acudieron enseguida en su auxilio, pero, desgraciadamente, uno de ellos, llamado Manuel Pardo, había muerto y el otro, José Maroto, se hallaba en estado gravísimo.

Este fué llevado con toda urgencia al centro benéfico más próximo, donde le practicaron la cura de urgencia.

El juzgado de guardia procedió enseguida a la práctica de las oportunas diligencias y dispuso el traslado del cadáver al depósito judicial.

Exposición Internacional de Barcelona

A las seis de la tarde, se efectuará mañana, en el Parque de Montjuich, el solemne acto de colocación y bendición de la primera piedra del grandioso Palacio de las Misiones que ha de construirse en la parte alta de la montaña, sobre la plataforma situada detrás del Palacio Nacional.

Concurrirán al acto las autoridades civiles y militares, el obispo de la diócesis, doctor Miralles y nutridas representaciones eclesiásticas de toda España.—C.

Ultimos telegramas

La "Gaceta"

Madrid 21 (11 m.)

La Gaceta publica un R. D. sobre trigos y arbores.

Otra disponiendo que se conceda el ingreso de 84 opositores aprobados para Auxiliares de Hacienda.

Ingresarán por el orden de relación de aprobados, debiendo los interesados solicitar destino por el orden de preferencia en que se publica la relación de las vacantes en las diversas Delegaciones y Subdelegaciones.

En la Delegación de Baleares solo figura una vacante.

Motín en una cárcel

Nueva York.—Unos doscientos presos de la cárcel Maryland, se amotinaron disparando contra los guardias.

Para reducirles hubo que emplearse bombas de gases asfixiantes.

Vuelco de una camioneta

Alicante.—Una camioneta cargada de uva y en la que iban varios obreros, volcó en una curva de la carretera de Villeda a Yecla.

De entre los restos varios vecinos sacaron al chofer y a los obreros. Todos ellos están heridos.

Fallece el autor de un asesinato

Sevilla.—Ha fallecido en el Hospital Francisco Cardoza, autor del asesinato de su esposa, crimen que llevó a cabo ayer tarde hiriéndose después.

Casos de hidrofobia

Bilbao.—Se han adoptado medidas en vista de los numerosos casos de hidrofobia ocurridos en perros y ganado de Ortaiz de Casola.

En casa del barbero le infecciónnan

Puerto Real.—El joven Andrés Iglesias al afeitarse en una peluquería, le produjo una infección.

Comenzó a inflamarse la cara rápidamente causándole altísima fiebre a consecuencia de la cual falleció.

En vez de aspirina le da sublimado

Jerez.—Luisa Reñique que estaba enferma pidió a su esposo, que es un conocido comerciante, una pastilla de aspirina; pero aquél se equivocó y le dió una de sublimado.

La enferma falleció poco después.

Un niño hace estallar un cartucho de dinamita

Madrid 21 (11 m.)

Las Palmas.—En el barrio de Guarnatame, Luis Marrero, de 14 años, dió un merlizo al fulminante de un cartucho de dinamita el cual estalló, causándole gravísimas heridas en las manos y ocasionándole la pérdida del ojo derecho.

Buque que choca contra unos bajos

Vigo.—Al regresar de la pesca la lancha motora Cristina, de la matrícula de Vigo, a causa de la niebla chocó en unos bajos de frente al monasterio de Santa María de Real, perdiéndose totalmente.

La tripulación se salvó a nado, trepando por unos peñascos.

Disturbios en unas islas holandesas

Singapore.—Noticias de las islas

holandesas orientales, dicen que han estallado disturbios.

Intervino la policía.

Se calcula que han resultado unos mil heridos, la mayoría graves.

El lunes se celebrará Consejo

El anunciado Consejo de Ministros se celebrará el lunes y no el martes, pues este día el Presidente ha de salir para San Sebastián para recibir a S. M. el Rey quien el miércoles regresará a su viaje al Extranjero.

Entre los Decretos que someterá a su firma figura la convocatoria de un concurso para la construcción de una línea férrea coatera que unirá Málaga y Algeciras.

La primera aviadora española

En breve recibirá el título de piloto la primera aviadora española.

Se llama María Bernaldo de Quirós, y es hija de los Marqueses de Altaroz.

Es natural de Asturias. Tiene 28 años.

Ha realizado ya varios vuelos sobre Getafe.

Su profesor ha sido el señor Rodríguez Luca.

Después que reciba el título realizará vuelos de perfeccionamiento.

Se propone realizar un vuelo a la India.

Lotería Nacional

Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy y comunicada por la Agencia FABRA.

Madrid 21 (11 m.)

(Urgente)

Premios mayores

Primer premio de 150.000 ptas.

Ha correspondido al número 33.785

despachado en Barcelona.

Segundo premio de 70.000 ptas.

Ha correspondido al número 42

despachado en Madrid.

Tercer premio de 50.000 ptas.

Ha correspondido al número 31.941

despachado en Cazalla, Sierra y Vigo.

Cuarto premio de 15.000

Ha correspondido al número 15.886

despachado en Madrid y Barcelona.

Premios de 2.500 ptas.

Por aproximación al primer premio los números 33.784 y 33.786.

Premios de 2.000 ptas.

Por aproximación al segundo premio los números 41 y 43.

Premios de 1.650 ptas.

Por aproximación al tercer premio los números 31.940 y 31.942.

Premios de 620 ptas.

Por aproximación al cuarto premio los números 15.885 y 15.887.

Premios de 5.000 ptas.

29.254, 11.204, 31.400, 36.605, 5.731, 17.378, 36.895, 19.361, 19.236, 15.400, 8.040, 18.539, 7.918, 19.139, 15.658.

Premios de 500 ptas.

DECENAS Y CENTENAS

011	016	019	086	100	106	115
135	174	183	184	100	103	211
242	255	300	314	342	347	357
420	469	588	505	523	531	532
542	591	606	641	642	644	695
741	768	802	875	892	909	912
924	927	942				

MIL

016	021	022	063	066	095	125
144	175	183	197	201	259	272
287	329	333	356	397	404	408
412	441	456	457	497	500	536
533	674	676	678	679	709	737
870	892	915	962	977	983	997
999						

DOS MIL

020	059	089	108	135	138	146
187	230	248	289	292	309	326
342	391	418	426	449	476	483
609	643	646	671	711	720	727
740	759	779	816	837	939	929

TRES MIL

008	016	026	057	066	096	100
129	175	183	197	226	235	237
243	244	255	295	304	333	340
343	361	363	394	441	473	479
498	565	639	642	660	664	675
679	685	691	715	727	738	816
831	864	870	881	917	958	988

CUATRO MIL

014	020	038	044	103	123	217
167	217	300	306	329	331	339
342	346	358	359	417	424	428
424	475	486	492	498	516	541
562	606	624	632	649	717	758
806	615	882	884	934	958	967

CINCO MIL

044	050	057	063	081	088	133
154	155	157	161	230	301	320
373	389	408	511	515	520	537
542	555	579	624	657	664	673
733	780	806	821	850	871	928
963	971	981				

SEIS MIL

020	047	107	110	126	219	252
262	292	338	351	388	398	404
419	432	434	442	497	519	538
543	556	560	600	626	667	681
687	729	747	748	758	833	861
875	950	972	974			

SIETE MIL

013	093	118	145	160	162	165
209	249	268	276	296	319	353
355	393	403	446	469	489	494
544	564	573	723	802	805	823
851	879	882	939	941	949	

OCHO MIL

002	043	060	088	089	105	117
133	146	149	158	165	189	200
201	210	211	218	223	231	247
252	283	340	399	407	420	473
474	497	616	620	622	640	642
674	675	678	685	735	795	834
900	961	977				

NUEVE MIL

021	053	075	124	231	285	379
393	401	407	417	442	473	494
501	507	518	565	593	595	600
619	624	669	694	706	711	744
745	810	819	886	897	925	941
945	978	993				

DIEZ MIL

020	055	071	112	121	171	212
213	332	399	429	506	513	520
528	531	541	704	720	745	751
790	796					

AUTOMOVILES

FIAT

¿Ha consultado Vd. sus precios?

Tenga presente que es el más elegante, el mejor y más económico en su categoría.

Modelos en 4 y 6 cilindros

Visite hoy mismo la agencia exclusiva para Baleares.

Alejandro Rosselló, 71 al 75

PURGANTE AZÚCAR
DE PLATANO
LUKOL
AGRADABLE
EFICAZ
BARATO 35^{cs}
SOLO VALE



MANGUERAS DE GOMA
para todas las aplicaciones
FÁBRICA DE GOMAS
CASA CODINA
UNIÓN-8-PALMA (Entre Mercado y Borne)



SE VENDE

Un ventilador, una bomba agua, una máquina bujer, un escritorio, una pol a diferencial 50 kgs, una báscula, dos ruedas carro, sillas y una partida vidrieras. Luis Martí, 57.

REPRESENTANTE

Importante fábrica nombraría representante Mallorca y Menorca a persona seria y activa. Se preferirá bien relacionado en droguerías y ferreterías. Escribir con referencias a P. P. Plaza Santa Eulalia.—10.

AUTO SEDAN

En perfecto estado. Siete asientos 10 H. P. Vendo a toda prueba. Razón: Plaza Santa Eulalia.—10.

SE OFRECE CORTADOR

para militar y paisano, colocado actualmente en esta plaza.
Razón Pelaires n.º 105 piso 1.º—Pensión Glorias.

AUTO LORIC

Casi nuevo, 5 H. P. se vende. Orfila 14

Balear Pensión Tomás Sbert

J sé A. Clavé, 3, principal 1.º.
(Frente al monumento Colón)
BARCELONA

Casa de toda confianza, habitaciones limpias y ventiladas, mobiliario nuevo esta casa la recomiendan los mismos huéspedes Vaya a la BALEAR PENSION Pensión desde 8 pesetas dormitorio 3 pesetas cubierto 3 pesetas.
Para estudiantes precios especiales.



La Funeraria Católica

Calle Alfarería, n.º 40
Gran existencia de ataúdes desde 15 a 1500 pesetas.
TELÉFONO—97

CANAS



Invento maravilloso

Para volver los cabellos blancos a su color primitivo a los 15 días de darse una loción diaria. Su acción es de vida al oxígeno del aire, por lo que constituye una novedad. No mancha ni la piel ni la ropa. La caspa desaparece rápidamente.

Ojo con las imitaciones y falsificaciones. Depositario Cataluña, E. SARRA, Ronda San Pedro, 7.

Venta en todas partes.

CIEMENTO
CASAS REALES
SANTIAGO

PERSIANAS ECONOMICAS

Las encontrará V. con solidez, prontitud y economía, si hace sus encargos a la Fábrica de persianas de

JORGE MESTRE

Calle Santiago Rusiñol, 25, frente al Instituto.

RECTIFICACIÓN

cilindros en Garage Balear, Palma de

A LOS QUE EMBARCAN

Pasajes (Cámara)

Se facilitan para las Américas con grandes ventajas. Se arroja e informa toda clase de documentación para América y Francia en 24 horas.

Agencia matriculada

Bartolomé Foca, calle Santo Domingo 18—principal.

Aceite de Oliva puro garantido

Contra la subida de aceites cedo clase extra superior muy bueno y fino a 200 y 210 pesetas litro en adelante. Especiales a 120 y 180; Cañellas Caminalis Marqués Fuensanta 22 al 30; Edificio propio junto estación de los Ferrocarriles de Mallorca. NO MAS ACEITES MALOS

VALLAS PARA OFICINA

De madera Norte con cristales y ventanillas de cristal granulado se venden a bajo precio.

Darán razón en Plaza Santa Eulalia, número 10.

Se venden o se alquilan

Cuatro grandes Almacenes, juntos o separadamente, de capacidades de 433—471—791 y 824 metros cuadrados, situados en la calle de Son Campos (Son Suñer).—Informes: Plaza de la Cuartera, número 12.

BAJAS CONTRIBUCION

Licencia de Casa, Patent's Invencción Registro de Marcas Documentación para Chofers, tramitación en AGENCIA OLIVER, San Jaime 9—Teléfono 414.

ESCULTOR

se necesita en la Marmorería Rosselló, Olmos 54.

HORNO

Se alquila en Son Españolet, calle de Portugal, 34. Razón: Plaza de San Francisco, 2, (bajos).—Palma.

SE VENDE

Chalet en San Agustín con vistas al mar. Razón: Sindicato.—116

VENDERIA

Citroen—Cabriole 5 H. P. 2 ruedas recambio, perfecto estado, toda prueba. Referencias: Plaza Santa Eulalia 10.

SE VENDE

Piso y botiga de Can Capas, precio económico.—Razón Plaza Sta. Eulalia.—número 10.

FONOGRAFO

Se desea comprar uno de lance en buen estado. Razón: Plaza Santa Eulalia n.º 10

LIQUIDACION

La agencia FIAT vende los repuestos legítimos FORD a precio de coste. A. Alejandro Rosselló.—71 al 75.

SE OFRECE

Joven para escritorio con prácticas partida doble, buenas referencias.—Razón Plaza Santa Eulalia n.º 10.

SE ALQUILAN

Tres habitaciones en casa particular con pensión o sin ella a matrimonio o señoras solas. Razón Plaza Santa Eulalia.—número 10.

HORNO

Se trasporta en buenas condiciones.—Razón: Plaza Santa Eulalia n.º 10

TAQUIMECANOGRAFO

se ofrece para ir, con máquina, a domicilio a despachar, por horas correspondencia o cosa análoga Avisos: Plaza Santa Eulalia.—10.

HOSPEDAJE

Se desean de 8 a 10 caballeros a todo estar o solo para dormir. Razón Plaza Santa Eulalia n.º 10.

SEÑORA o CABALLERO

Como huésped, se desea para ser atendida en pensión familiar. Excelente trato. Razón: Plaza Santa Eulalia 10.